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восход  4:30
заход  19:40

долгота дня  15:10

По прогнозам Республиканского гидрометеоцентра, 7 июля по 
республике ожидается облачная с прояснениями погода, местами 

кратковременный дождь, в отдельных районах сильный с грозой и 
градом, при грозе усиление ветра. Температура воздуха по республике 

23–28 градусов тепла, во Владикавказе – 23–25 градусов тепла. 
73.26 87.00 -0,02-0,08
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ВАКЦИНАЦИЯВАКЦИНАЦИЯ



Счастье быть вместе. 
К Дню семьи, любви 
и верности

Горный туризм: 
безопасность – 
прежде всего!

    БОРЬБА С МУСОРОМ. Мусороперегрузоч-
ная станция немецкого производства HUSMANN 
для твердых коммунальных отходов построена 
в Ардонском районе. Теперь мусор из пяти 
районов республики — Дигорского, Ирафского, 
Ардонского, Алагирского и Кировского — будут 
отправлять на перегрузку в Ардон. 

    КОМПЕНСАЦИИ МЕДИКАМ. Северной 
Осетии из федерального бюджета выделили 
порядка 22 млн рублей на оплату повышенных 
отпускных и компенсаций за неиспользован-
ные дни отпуска медицинским и социальным 
работникам, которые заботятся о пациентах 
с COVID-19. Соответствующее распоряжение 
подписал премьер-министр России Михаил 
Мишустин.

    ОТКРЫВАЮТСЯ МАСТЕРСКИЕ. В шко-
ле-интернате «Надежда» воспитанники получат 
навыки, которые в будущем помогут им посту-
пить в вузы и ссузы. Пока отрыты только три 
профиля: строители, плотники и сапожники. 
Ребята с нетерпением ждут, когда кабинеты 
для занятий заработают на полную мощь. Так-
же в учреждении имеется теплица, где ребята 
пожинают плоды своих трудов.

    К ВЕКОВОМУ ЮБИЛЕЮ. В память о 
выдающемся композиторе Дударе Хаханове 
в Госфилармонии прошел концерт симфо-
нического оркестра. Вспомнить великого 
мастера пришли близкие, родные и музы-
кальное сообщество. На сцене прозвучал 
концерт для осетинской гармоники в 3 частях. 
Дудар Соломонович внес неоценимый вклад в 
развитие национальной культуры, он – автор 
многочисленных пьес, симфоний, концертов, 
музыки к драматическим спектаклям, в том 
числе первой осетинской оперетты. 

    ПОЭТИЧЕСКИЙ ФЕСТИВАЛЬ. В Северной 
Осетии планируется проведение поэтического 
фестиваля «Осетинская лира», отмечает член 
Союза писателей России, поэт и переводчик 
Залина Басиева. Идея пришла к ней во время 
выездного заседания секретариата Союза 
писателей РФ в Дагестане, где обсуждались 
проблемы художественного перевода нацио-
нальной литературы.

С. МЕНЯЙЛО: « Потенциал развития туристической 
отрасли у нас есть, и его нужно 

использовать. Мы рассчитываем 
реализовать больше новых и интересных 
проектов, чтобы людям хотелось к 
нам приезжать. Для этого необходимо 
создание комфортных условий 
размещения, улучшение туристических 
маршрутов, с тем чтобы сделать их более 
насыщенными. Кроме того, предлагаю 
разработать единый туристический 
билет, который будет включать в себя 
все услуги – от встречи на вокзале, до 
конечной точки пребывания».

«С детьми нужно быть честным!»
Сможет ли уровень образования сельской школы качественно соответствовать 

уровню городских образовательных организаций? Правильный ответ стоит искать 
не в локации, а в педагогическом составе, который хочет или не хочет работать на 
развитие. Участники программы «Земский учитель» – хотят, тем более что у них 
помимо профессиональных амбиций есть дополнительная мотивация – 
в 1 млн рублей.

«Я не готов заглядывать далеко 
в будущее и рассуждать о том, спо-
собна ли данная программа решить 
глобальные проблемы с уровнем 
образования, но уверен, что она по-
способствует решению локальных 
проблем в отдельно взятой шко-
ле, а это уже – первый шаг к успе-
ху. Падение престижа профессии 
педагога, невысокие заработные 
платы, нагрузка современного пре-
подавателя и нежелание молодежи 
работать в школах взаимосвязаны, 
и эти вопросы требуют решения на 
федеральном уровне. Программа 
«Земский учитель» – как одна из мер 
поддержки», – рассуждает Хетаг 
Бигаев, который уже совсем скоро 
обретет статус учителя русского 
языка и литературы в школе с. Нарта 
Ардонского района.

Собрать пакет необходимых до-
кументов, включающий также гра-
моты и благодарственные письма 
за профессиональные успехи, на-
писать профильный тест на макси-
мальный балл и возглавить рейтинг 
кандидатов на победу – несложный, 
но эффективный механизм отбора 
претендентов на звание «Земский 
учитель» успешно прошли 15 участ-
ников в Северной Осетии. В их чис-
ле – педагоги по русскому языку и 
литературе, математике, физике и 
английскому языку. Среди канди-
датур были и представители Чечни, 
Кабардино-Балкарии, готовые как 
минимум на 5 лет сменить место 
жительства и реализовывать свой 
педагогический потенциал в районах 
соседней республики. 

«Над принятием окончательно-
го решения думал на протяжении 
всего конкурса. В начале года мой 
преподаватель прислал сообщение 
о программе, я стал читать и заинте-
ресовался. Узнав, что могу принять 
участие, собрал все документы, 
– рассказывает филолог по образо-
ванию Хетаг Бигаев, который на мо-
мент объявления конкурса работал 
в главной республиканской газете 
«Северная Осетия». – Возможность 
получить премию в размере одного 
миллиона рублей была очень привле-
кательной вкупе с возможностью са-
мореализации в сфере педагогики».

Глава молодой семьи искренне 
признается, что участие в програм-
ме – это шаг, на который он решился 
ради открывающихся перспектив по 

улучшению бытовых условий: «Когда 
ты становишься отцом, уровень от-
ветственности многократно возрас-
тает, появляется цель – сделать это 
крохотное чудо счастливым, сделать 
так, чтобы ребенок ни в чем не нуж-
дался. Не скажу, что в журналистике 
мне было неинтересно. Вовсе нет. 
Это большой и полезный опыт. Про-
сто настало время для перемен».

Примерно такими же целями руко-
водствовались и другие кандидаты. 
Однако для экспертного жюри было 
важно, чтобы замотивированными 
на участие оказались квалифици-
рованные специалисты, демонстри-
рующие высокий уровень знаний 
своего предмета. Именно поэтому 
решающую роль в принятии решения 
о победителях сыграли результаты 
профильных испытаний. Согласно 
их итогам, у  Хетага Бигаева – один из 
самых высоких баллов. «Справиться 
с заданиями было совсем не слож-
но. Этот результат – совокупность 
работы всех педагогов, которые 
встречались на моем пути. Особенно 
это касается преподавателей фа-
культета русской филологии СОГУ. 
То, что у меня получается в язы-
кознании или литературоведении, то, 
что усвоено мною в этих областях, в 
большей степени их заслуга, нежели 
моя собственная. Они терпели мои 
постоянные комментарии и вопросы, 
учили меня мудрости и стойкости, 
подавали пример человечности. 
Поэтому все успехи, которые были 
и, надеюсь, еще будут в моей жизни, 
отчасти принадлежат тем людям, у 
которых я учился».

Сегодня Хетагу самому предстоит 
подавать ученикам пример – стать 
для них не просто преподавателем, 
а наставником и другом, настоящим 
проводником в мир знаний и мораль-
ных добродетелей. Секрет успешно-
сти современного учителя молодой 
специалист видит в любви к профес-
сии и открытости с учениками: «Дети 
чрезвычайно остро чувствуют ложь. 
Гораздо острее взрослых людей. 
Если ты не открыт с ними, они не 
будут воспринимать ни одного тво-
его слова, будь ты хоть семи пядей 
во лбу. Помимо этого современному 
преподавателю необходимо посто-
янно совершенствоваться. Стагна-
ция губительна, ведь области знаний 
находятся в постоянном развитии и 
взаимодействии».


ЛУННЫЙ ДЕНЬ
26 27

Массовая иммунизация
НАБИРАЕТ ХОД ПО ВСЕЙ РЕСПУБЛИКЕ
На сегодня иммунизацию прошли 

более 75 тысяч жителей Северной 
Осетии. Последние недели 
наблюдается рост количества 
желающих получить вакцину против 
Covid-19.

Продолжаются и поставки вак-
цины – новая партия состави-
ла 9600 доз и уже распределена 
во все пункты вакцинации реги-
она.

Вакцинацию могут пройти граж-
дане старше 18 лет. Особое вни-
мание стоит уделить иммунизации 

так называемых групп риска – ли-
цам старше 60 лет, а также с хро-
ническими заболеваниями (сахар-
ный диабет, ожирение, бронхиаль-
ная астма, сердечно-сосудистые 
заболевания и др.). Эти категории 
граждан переносят заболевание 
наиболее тяжело.

Эффективность вакцины «Гам-
КовидВак» подтверждена клини-
ческими испытаниями, все жители 
после вакцинации чувствуют себя 
хорошо, выработка антител под-
тверждается.

Записаться на процедуру можно 
через портал ГОСУСЛУГ, а также 
непосредственно в территориаль-
ной поликлинике.

Имеются противопоказания, пе-
ред процедурой каждый пациент 
проходит обязательный осмотр 
врача-терапевта.

Стэлла ДЖИХАЕВА, 
пресс-секретарь 

Министерства  
здравоохранения РСО–А.

Единый турбилет
Врио Главы РСО–А Сергей МЕНЯЙЛО 

провел рабочую встречу с председателем 
Комитета по туризму РСО–А Заурбеком 
КОДЗАЕВЫМ. Обсуждение коснулось 
вопросов создания комфортных и 
безопасных условий для туристов, 
разработки и проектирования новых 
туристских маршрутов, а также 
соответствующей инфраструктуры.

По словам руководителя субъекта, туристические 
маршруты в республике нуждаются в модернизации. В 
первую очередь необходимо определить проблемные ча-
сти маршрутов, а также развивать придорожный сервис: 
у туристов должны быть необходимые для комфортного 
отдыха условия.

Обсуждая туристические маршруты, Сергей Меняйло 
поручил определить проблемные участки по объектам 
придорожного сервиса, также перед руководителем про-
фильного комитета была поставлена задача подготовить 
предложения с последующим их включением в республи-
канскую программу развития туризма по определению 
возможных инвестиционных площадок по созданию 
туристической инфраструктуры. Речь идет об участках, 
на которых возможно строительство новых гостиниц, кот-
теджей и других объектов сферы обслуживания. 

Обсудили и реализацию национального проекта «Ту-
ризм и индустрия гостеприимства», реализация которого 
намечена в республике до 2030 года. Поддержанный Пре-
зидентом России Владимиром Путиным национальный 
проект в сфере туризма включает в себя различные меры 
поддержки бизнеса, регионов и граждан, в том числе – 
льготное кредитование, выдачу субсидий на обеспечиваю-
щую инфраструктуру, софинансирование инвестпроектов 
корпорацией «Туризм.РФ», гранты для субъектов МСП, а 
также субсидирование чартерных рейсов, туристический 
кешбэк и другие.

По материалам пресс-службы 
Главы и Правительства РСО–А.

СИТУАЦИЯ 
С КОРОНАВИРУСОМ

По состоянию на 08:00 06.07.2021 на 
территории Республики Северная Осе-
тия–Алания зарегистрировано 17506 
(+30 за сутки) случаев заражения новой 
коронавирусной инфекцией. 261 чело-
век проходит лечение в медицинских 
учреждениях республики, 16 находятся 
на амбулаторном лечении, 16998 – выз-
доровели, 231 – скончался. 

Довольны ли вы качеством выпускаемого хлеба?
Рима БЕРЕЗОВА, директор ДК 

селения Новый Батако:
− Предпочтение отдаю домаш-

нему хлебу, нежели покупному. 
Сколько себя помню, моя мама 
всегда его пекла, и я пеку. Вкус 
домашнего хлеба не сравнится с 
заводским. Бывают случаи, когда 
мы его покупаем, но это случается 
редко, поэтому про то, хорошего 
он качества или нет, сказать не 
могу. Знаю только, что сейчас в 
республике существует немало 
компаний, выпускающих хлеб, я 
пробовала однажды батон, кото-
рый продается в запакованном 
виде, и хочу сказать, что вкус у 
него был не очень, какой-то искус-
ственный. Что касается жителей 
нашего села, есть среди них те, кто 
отдают предпочтение хлебу, кото-
рый выпускается бесланским хле-
бозаводом. О том, что он хорошего 
качества, знает вся республика, 
в том числе и Новый Батако. Он 
завозится к нам уже долгие годы, и 
многие его любят, так как он очень 
напоминает домашний хлеб. 

Владимир ДРОЗДОВ, пенси-
онер:

– Доволен, но не всем. Покупаю 
в магазине около моего дома, плюс 
рядом пекарня есть. В принципе, 
все зависит от региона и даже от 
населенного пункта. Поэтому обоб-

щать все было бы неправильно. 
Вкус меняется даже при том, какой 
сменой пекарей он изготовлен. По-
этому говорить о том, ухудшилось 
или улучшилось качество хлеба, 
вот так обобщенно, нельзя. На 
телевидении порою в различных 
ток-шоу порочат наши продукты. 
Какие-то отдельные проблемы 
выдаются за системные. Стара-
юсь не смотреть подобное. Сейчас 
огромный ассортимент хлебобу-
лочных изделий, и можно выбрать 
то, что нравится.

А. ГАЦАЛОВ, пенсионер, с. Чи-
кола:

– При всем многообразии хле-
бобулочных изделий, по-настоя-
щему вкусный и полезный хлеб в 
нынешнее время, к сожалению, 
найти крайне нелегко. Ибо, сейчас, 
как в басне Ивана Крылова, «пи-
роги начал печь сапожник...» Оче-
видно, некачественная продукция 
появляется на рынке из-за нару-
шения технологических режимов 
и отсутствия строгого контроля на 
всех стадиях производства. Есть 
большие претензии не только по 
качеству, но и по весу…

Алина ТЕДЕЕВА, домохозяйка: 
– Если брать хлеб в «Магните», 

то совсем не довольна, порой та-
кое чувство, что ешь бумагу. Наши 
же производители радуют, поку-

паем бесланский хлеб, он вкус-
ный, и цена приемлемая. Но если 
говорить о сером хлебе – иногда 
хочется себя побаловать и купить 
с отрубями или ржаной – то он, к 
сожалению, чем полезнее и вкус-
нее, тем дороже. Повсюду куча со-
ветов о том, как важно соблюдать 
правильное питание, но так ли это 
легко, если цена на хлеб может 
достигать 40–50 рублей? 

Николай ПИЛИПЧУК, пенсио-
нер, г. Моздок:

– Хожу в магазин за продукта-
ми мимо мусорных контейнеров. 
Часто вижу, как выносят туда ко-
робками просроченные продукты, 
и вспоминаю наше послевоенное 
голодное детство. Ну, а уж когда 
хлеб там выбрасывают, – не стес-
няюсь его подобрать с земли и по-
кормить им дома курочек. Недавно 
же купил буханку хлеба, но и его 
постигла та же участь: разрезали, 
а внутри был как клей, с резким 
запахом. Куда жаловаться, кроме 
газеты, не знаю. Надо, говорят, с 
этой буханкой пойти в отдел Ро-
спотребнадзора, желательно, с 
чеком, где есть дата покупки и све-
дения о магазине. Я еле хожу... Да 
и кто за хлеб чек дает? А магазин 
через прокуратуру надо заранее 
предупредить о проверке. Думаю, 
скажут, что не у них купил хлеб. По-

чему бы не проверять наших мно-
гочисленных хлебопеков и муку, 
которую они закупают?

Елена КАЙТМАЗОВА, с. Дзуа-
рикау Алагирского района: 

– Я уже выбрала для себя двух 
производителей хлеба, которые 
поставляют свою продукцию в 
наше поселение. Хлеб очень вкус-
ный, с прекрасным товарным ви-
дом. Но вот беда – он сильно кро-
шится. С большим трудом можно 
намазать на хлеб масло, крош-
ки вместе с маслом остаются на 
ноже, да и на тарелке он выглядит 
не очень красиво именно из-за 
того, что буквально рассыпается 
на столе. Берешь кусочек хлеба, 
а он крошится. Но это, наверное, 
не столь важно, если вкус просто 
замечательный.

Маргарита НЕСТЕРЕНКО, 
г. Ардон: 

– Я, наверное, попробовала весь 
хлеб, который производится в 
нашей республике. Большинство 
продукции нравится, но тот хлеб, 
который не упакован самим про-
изводителем, очень быстро чер-
ствеет. Буквально на второй день 
меняется и вкус, и вид, и есть его 
уже не хочется. Интересно знать, 
так должно быть по технологии 
или это просто недоработка про-
изводителя?

С б

Горный туризм:
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ПРОИЗВОДСТВОПРОИЗВОДСТВО

Добрые соседи

В Кировском районе Северной 
Осетии с рабочим визитом побывал 
руководитель общероссийского 
проекта «Добрые соседи», 
координатор ежегодной всероссийской 
акции «Международный день 
соседей», кандидат политических наук 
Сергей КУЗНЕЦОВ из Москвы. Вместе 
с Полномочным представителем 
Главы РСО–А в Совете муниципальных 
образований республики 
Геннадием РОДИОНОВЫМ Сергей 
Александрович посетил Эльхотовское 
и Комсомольское сельские поселения.

С. Кузнецов и Г. Родионов также встре-
тились с председателем правления Сове-
та муниципальных образований, главой МО 
«Кировский район» Борисом Накусовым, с 

которым обсудили актуальные вопросы мест-
ного самоуправления. Напомним, что по ре-
зультатам Всероссийского конкурса «Лучшая 
муниципальная практика-2021» сельские посе-
ления района – с.с. Эльхотово, Ставд-Дурта и 
Иран – стали призерами регионального этапа, 
а с. Комсомольское – республиканским побе-
дителем и призером (2 место) федерального 
этапа конкурса. Кроме того, в феврале–марте 
текущего года 20 представителей Комсомоль-
ского сельского поселения  – сотрудники АМС, 
муниципальные депутаты, активисты террито-
риальных общественных самоуправлений – под 
началом председателей ТОС Руслана Габое-
ва и Казбека Хохоева вместе с главой села 
Валерием Авлоховым прошли дистанционное 
обучение по программе повышения квалифика-
ции «Менеджер местного сообщества», руко-
водителем которой является Сергей Кузнецов.

А. ДЗИОВА.

КОНТАКТЫКОНТАКТЫ

Слева направо: Р. Мерденова, С. Кузнецов, В. Хохоев, А. Льянова, В. Авлохов.Слева направо: Р. Мерденова, С. Кузнецов, В. Хохоев, А. Льянова, В. Авлохов.

Надевайте маски!
По поручению врио гла-

в ы  р е с п у б л и к и  С е р г е я 
МЕНЯЙЛО, в связи с недавно 
введенными ограничитель-
ными мерами, связанными 
с пандемией коронавируса, 
представители Министерства 
экономического развития 
РСО–А провели рейд в строй-
маркете «Киммери».

В ходе проверки нарушений 
со стороны торгового объекта 
выявлено не было. Весь персо-
нал – в масках, посетителям на 
входе бесплатно предоставля-
ются маски и дезинфицирую-
щее средство. В строймаркете 
ведется журнал, где фикси-
руется выполнение графика 
влажной уборки, а также дан-
ные термического скрининга 
персонала.

Ежедневно подобные про-
верки проводятся на всех круп-
ных торговых объектах. Цель 
– профилактическая работа по 
соблюдению санитарных пра-
вил в существующих реалиях 
распространения COVID-19.

Первый заместитель мини-
стра экономического разви-
тия РСО–А Олег Быкадоров 
отметил, что несоблюдение 
мер безопасности карается 
штрафом: до 30 тыс. руб. – для 
физических лиц и до 300 тыс. 
руб. – для юридических.

Казбек ПАГАЕВ.

РЕЙДРЕЙД

Обеспечить комфорт 
и безопасность

Под председательством врио Главы 
РСО–А Сергея МЕНЯЙЛО прошло 
еженедельное аппаратное совещание 
с членами правительства республики, 
руководителями муниципальных 
образований, заинтересованных структур 
и ведомств.

О текущей ситуации в республике доложил врио за-
местителя председателя Правительства РСО–А Ирбек 
Томаев. По его словам, в разных районах Северной Осе-
тии в связи с неблагоприятными погодными условиями 
зафиксировано 16 аварийных отключений электричества, 
10 из которых к настоящему времени восстановлено. На 
контроле остаются аварийные отключения в Алагирском 
и Кировском районах, в гг. Владикавказе и Моздоке. Ра-
ботами занимаются ПАО «Россети-Северный Кавказ».

Руководитель республики поручил профильным служ-
бам в кратчайший срок нормализировать ситуацию, под-
ключить электричество потребителям.

– Страдают жители нашей республики, люди сидят 
без света, воды и газа. По каждой аварии должен быть 
подготовлен график восстановления. И если речь идет 
о крупном происшествии, главы АМС должны быть на 
месте, лично убедиться, что происходит, и организовать 
работы по устранению последствий непогоды. Подчер-
киваю: независимо от собственника сетевого хозяйства 
местные власти оказывают помощь и содействие, все 
вместе принимаем участие в ликвидации аварий, – при-
звал Сергей Меняйло.

Важный вопрос повестки – контроль за реализацией 
льготного лекарственного обеспечения. Врио министра 
здравоохранения Сослан Тебиев сообщил, что проведен 
анализ регистра граждан, получающих льготные препара-
ты. Минздравом подготовлены предложения по необходи-
мости увеличения финансовых лимитов.

– Давайте приведем все в порядок. Наша с вами зада-
ча – обеспечить нуждающихся положенными по закону 
препаратами, – подчеркнул глава республики.

Безусловным приоритетом, по словам Сергея Меняйло, 
остается исполнение санитарно-эпидемиологических тре-
бований Роспотребнадзора, в частности, – в общественном 
транспорте. 

– Сегодня ситуация такая: старые и неубранные 
маршрутные такси, водители и пассажиры нарушают 
масочный режим. Снять с линии безответственных 
перевозчиков, которые не исполняют требования и 
подвергают жизнь граждан опасности! Работа об-
щественного транспорта должна быть налажена. В 
наших силах минимизировать воздействие COVID-19, 
обеспечить безопасные и комфортные условиях для 
людей, – сказал Сергей Меняйло.

Также Сергей Меняйло обратил внимание на необходи-
мость развития трамвайного сообщения во Владикавказе. 
По словам врио главы, нужно разобраться, каким образом 
в частной собственности оказались трамвайные депо и 
контактная сеть, которая нуждается в ремонте. Это по-
ручение дано Министерству государственного имущества 
и земельных отношений Северной Осетии. Руководитель 
республики также настоятельно рекомендовал владикав-
казской администрации подключиться к решению вопроса.

По словам врио министра промышленности и транспорта 
РСО–А Владимира Марзоева, уже к концу этого года в 
республику поступят 10 новых трамвайных вагонов, а в 
следующем году – еще 35.

По итогам совещания руководитель республики адре-
совал профильным министерствам и ведомствам ряд 
поручений. В частности, врио заместителя председателя 
правительства Ларисе Тугановой необходимо актуали-
зировать списки детей, нуждающихся в оздоровлении в 
санаторно-курортных учреждениях в 2022 году. Главам 
муниципальных районов республики и г. Владикавказа 
организовать работу по проектированию ливневой кана-
лизации, а также запланировать реконструкцию очистных 
сооружений. Минимуществу в ближайшее время поручено 
поставить на кадастровый учет все внутригородские леса 
и парки республики, а министерству культуры предстоит 
представить предложения по организации открытого вер-
нисажа на территории ЦПКиО им. К. Хетагурова.

По материалам пресс-службы 
Главы и Правительства РСО–А.

Хлеб – наше достояние
В Министерстве 

сельского хозяйства 
и продовольствия 
Республики Северная 
Осетия – Алания 
прошла встреча 
президента Российского 
союза пекарей (РСП) 
Алексея ЛЯЛИНА 
с руководителями 
крупнейших 
предприятий региона 
по производству хлеба 
и хлебобулочных 
изделий. 

Речь шла об актуальных во-
просах состояния и развития 
хлебопекарной промышленно-
сти в Российской Федерации и, 
в частности, Северной Осетии, 
о мерах поддержки и стимули-
рования развития отрасли, о 
региональных практиках под-
держки предпринимателей, 
работающих в сфере производ-
ства хлеба. 

Заместитель министра Ибра-
гим Рубаев отметил, что за 
последние четыре года  произ-
водство хлеба и хлебобулочных 
изделий сокращено на 43,5%. 
Это вызвано ростом стоимо-
сти сырья, энергоносителей, а 
также искусственным сдержи-
ванием цен на готовую продук-
цию. Предприятия годами не 
могут модернизировать техно-
логические процессы производ-

ства, приобрести необходимое 
оборудование и технику. Для 
стабильного развития хлебопе-
карной промышленности, отме-
тил замминистра, необходимо 
разработать меры поддержки 
переработчиков сырья и произ-
водителей продукции.

Президент РСП рассказал о 
ряде серьезных изменений, ко-
торые могут произойти в отрас-
ли. И некоторые из них предпо-
лагают, например, совершенно 
иное налогообложение. Чтобы 
иметь право голоса в решении 
актуальных задач, регион дол-
жен войти в Российский союз 
пекарей, с тем чтобы быть услы-
шанным на всероссийском уров-

не. «В хлебопекарной промыш-
ленности огромное количество 
вопросов, решать их, а также 
общие задачи можно только 
объединившись в союз, – под-
черкнул Лялин. – Любой союз 
федерального уровня может 
то, что не «вытянет» отдельное 
ведомство или региональное 
объединение».

О региональных практиках 
поддержки хлебопекарной от-
расли, взаимодействии с Ас-
социацией некоммерческих 
организаций Роскачества по 
мониторингу качества хлеба и 
хлебобулочных изделий в Рос-
сийской Федерации рассказал 
вице-президент РСП Дмитрий 

Семенов. Он также отметил, 
что, объединившись в союз, 
региональные гильдии пекарей 
могут полноправно участвовать 
во всех законодательных иници-
ативах, и их требования будут 
учтены на федеральном уровне.

О проблемах и своем виде-
нии их решения высказались 
председатель республиканской 
общественной организации 
«Гильдия пекарей и кондите-
ров» Ибрагим Челохсаев, пред-
седатель Союза производите-
лей «Продукт-Алания» Руслан 
Цагараев и другие участники 
встречи. Они поддержали пред-
ложение объединиться с РСП, 
что поможет решать региональ-
ные проблемы на федеральном 
уровне.

Алексей Лялин и Дмитрий Се-
менов в сопровождении пред-
ставителей республиканского 
минсельхозпрода побывали на 
ООО «Бесланский хлебозавод», 
где ознакомились с технологи-
ческим процессом производ-
ства хлеба, обсудили с руковод-
ством предприятия проблемы 
и перспективы. Представите-
ли РСП дали высокую оценку 
организации труда и качеству 
продукции завода.

(Подробнее  о  рабочей 
встрече – в одном из ближай-
ших номеров газеты).

Татьяна БАЙБАРОДОВА.
Фото Татьяны ШЕХОДАНОВОЙ.

Ибрагим Челохсаев, Индира Таболова, Алексей Лялин.Ибрагим Челохсаев, Индира Таболова, Алексей Лялин.

Нартский эпос 
в Иране

Сразу на нескольких площадках –  в Москве, 
во Владикавказе и Иране – состоялась 
презентация книги Нартского эпоса на 
персидском языке «Нарт-намэ». В режиме 
видеоконференцсвязи состоялся диалог 
между представителями научного сообщества, 
собравшимися в стенах Всероссийской 
государственной библиотеки иностранной 
литературы им. М.И. Рудомино, Центра 
иранской культуры и языка фарси Северо-
Осетинского государственного университета 
им. К.Л. Хетагурова во Владикавказе и 
экспертами из Республики Иран. 

В Москве мероприятие открыли Чрезвычайный и Полномочный 
посол Исламской Республики Иран в Российской Федерации 
Казем Джалали и врио заместителя председателя Правитель-
ства РСО–А – Полномочного представителя РСО–А при Прези-
денте РФ Борис Джанаев.

«Осетию и Иран связывают многовековые исторические кор-
ни. И выход Нартского эпоса на персидском языке «Нарт-намэ» – 
одно из подтверждений наших добрых связей. Эта книга откроет 
мир осетинского эпоса для большого круга исследователей в 
Иране. Огромная благодарность ученым и экспертам из Осетии 
и Ирана, которые принимали самое активное участие в кропот-
ливой работе над изданием. Уверен, и сегодня, и спустя много 
лет книга «Нарт-намэ» будет представлять особую ценность и 
для российской, и для иранской сторон. Приятно, что сегодня 
активно наращиваются совместные образовательные програм-
мы, экономические отношения, важные торговые инструменты 
между нашими республиками. Так что наш диалог имеет огром-
ные перспективы для расширения», – отметил Борис Джанаев.

Врио министра по делам национальных отношений Аслан 
Цуциев рассказал, что ранее идея «Нарт-намэ» была поддер-
жана экс-главой Северной Осетии Вячеславом Битаровым, 
выделившим из резервного фонда главы 600 тысяч рублей 
для оплаты труда переводчиков и подготовки самого издания. 
«Издательством «Сем», с которым был заключен договор о со-
трудничестве, проведена большая, кропотливая и качественная 
работа. Трудились совместно с иранскими коллегами-переводчи-
ками. Всего издано 500 экземпляров с иллюстрациями. 400 книг 
было передано полпредом Борисом Джанаевым Чрезвычайному 
и Полномочному послу Исламской Республики Иран Казему 
Джалали для дальнейшей отправки в профильные вузы и уч-
реждения.  100 книг находятся в Осетии для распространения по 
республике и по ведущим центрам иранистики». Цуциев добавил 
также, что в рамках реализации мероприятий государственной 
программы РСО–А «Национально-культурное развитие осетин-
ского народа» уже запланирован перевод на осетинский язык 
поэмы «Шах-намэ». 

Залина ГУБУРОВА.
Фото Татьяны ШЕХОДАНОВОЙ.

МОСТЫ ДРУЖБЫМОСТЫ ДРУЖБЫ

Индустриальная 
аквакультура

В Северной Осетии будет построен 
селекционно-племенной центр форелеводства, 
который, в свою очередь, позволит создать 
крупнейшую высокотехнологичную 
отрасль индустриальной аквакультуры 
на всем Юге России. Республика готова 
выделить земельный участок под объект и 
подвести к нему необходимые инженерные 
коммуникации. 

Об этом врио Главы РСО–А Сергей Меняйло сообщил заме-
стителю министра сельского хозяйства РФ Елене Фастовой и 
заместителю руководителя Федерального агентства по рыболов-
ству Василию Соколову на совместной встрече, которая прошла 
в формате видеоконференции.

Специалистами научно-исследовательского института «Ка-
спНИРХ», с которым Северная Осетия заключила договор о 
создании программы развития аквакультуры в республике, 
взяты пробы воды из нескольких источников. По словам Сергея 
Меняйло, земельный участок, на котором расположится селекци-
онно-племенной центр форелеводства, будет определен, исходя 
из результатов анализа.

Стороны обсудили вопросы разработки необходимой докумен-
тации и возможные варианты финансирования соответствующих 
мероприятий.

– Мы сможем выделить из республиканского бюджета в 
2022 году 100 миллионов рублей на разработку проектно-смет-
ной документации, которую закажем уже в конце этого года, 
но затем подадим заявку на возврат средств из федерального 
бюджета. Кроме того, предложим рассмотреть на осенней 
сессии Парламента Северной Осетии возможность внести 
изменения в главный финансовый документ республики на 
текущий год и предусмотреть средства на поддержку рыбной 
отрасли уже в этом году, – сообщил Сергей Меняйло.

Василий Соколов подчеркнул, что рыбоводство является 
для Северной Осетии перспективным направлением сельского 
хозяйства, и республика демонстрирует стабильное увеличение 
объемов производства в области индустриальной аквакультуры. 
Он отметил, что в целях дальнейшего развития отрасли необхо-
димо предпринять меры для защиты инвестиций, вкладываемых 
предпринимателями, и не допускать создания промышленных 
предприятий вблизи рыбных хозяйств для сохранения качества 
воды и производимой продукции. По словам Сергея Меняйло, 
эффективной мерой в решении этого вопроса станет мораторий 
на выделение земельных участков рядом с рыбными хозяйствами.

По материалам пресс-службы 
Главы и Правительства РСО–А.

«Золотое» 
будущее Осетии
Временно исполняющий обязанности 

Главы РСО–А Сергей МЕНЯЙЛО встретился 
с выпускниками среднеобразовательных 
учебных учреждений – золотыми 
медалистами, добившимися значительных 
успехов в учебе, спортивной и 
общественной деятельности. Руководитель 
республики поздравил ребят с успешным 
окончанием школы. 

– Окончание школы – волнующий и важный 
момент в жизни каждого человека. Позади много-
летний, кропотливый путь, который вы прошли до-
стойно. Благодаря вашему пытливому уму, усердию 
и трудолюбию вы блестяще достигли поставленной 
цели. Это настоящий, большой успех! – обратился к 
ребятам врио Главы республики. 

Сергей Меняйло вручил 13 лучшим выпускникам 
медали «За особые успехи в учении». Теперь ребятам 
предстоит окончательно определиться с будущей 
профессией и выбрать дальнейшее место учебы. 
Многие из них продолжат получать образование в 
вузах Северной Осетии. Но и тех, кто решил поступать 
в столичные учреждения, руководитель республики 
нацелил на возвращение в родную республику – уже 
дипломированными специалистами. 

– Вы – наше будущее и надежда республики. Уве-
рен, своими успехами вы прославите малую родину 
на весь мир. Но самое главное, своими хорошими 
делами – вызвать чувство гордости у родителей. 
Не бойтесь делать шаг вперед. Удачи и успехов 
вам на новом этапе вашей жизни, – пожелал врио 
главы республики.

Отдельные слова благодарности Сергей Меняйло 
адресовал учителям и наставникам ребят, которые 
все 11 лет были рядом с ними. 

– На протяжении этого пути они всегда были 
рядом с вами. Уверен, знания, которые дали ваши 
учителя, обязательно пригодятся вам в жизни, 
помогут решить любую задачу. Также благодарю 
ваших родителей, которые были вам поддержкой 
и опорой, – отметил он.

В 2021 году в Северной Осетии выпускниками школ 
стали 3415 человек. Сегодня в республике насчиты-
вается около 300 медалистов. 22 выпускника респу-
бликанских школ получили 100 баллов по результатам 
ЕГЭ.    

В церемонии вручения аттестатов об окончании 
обучения приняла участие врио министра образования 
и науки Людмила Башарина.

Пришло время созидать
Именно к этому, в частности, призвал врио Главы РСО–А 

Сергей МЕНЯЙЛО руководителей предприятий легкой 
промышленности республики на рабочем совещании, 
прошедшем вчера на площадке одного из ведущих 
предприятий этой отрасли.

А именно, ООО «Одежда», специализи-
рующегося на пошиве школьной формы. 
Участниками встречи также стали врио 
первого заместителя председателя Пра-
вительства РСО–А Мурат АГУЗАРОВ, ми-
нистров – промышленности и транспорта 
Владимир МАРЗОЕВ и экономического 
развития Казбек ТОМАЕВ.

На повестке дня – вопросы состояния 
отрасли и планы по развитию предприятий. 

«Будущее республики без динамичных 
отраслей промышленности и производ-
ства невозможно. Мы готовы рассмотреть 
программы развития предприятий и по-
нять, чем вам помочь. Необходимо органи-
зовать совместную работу таким образом, 
чтобы мы согласовывали свои действия, 
совместно решали возникающие пробле-

мы и развивали промышленные предпри-
ятия независимо от формы собственности. 
Важно трехстороннее сотрудничество: 
предприятия, региональная власть и фе-
деральный центр, – подчеркнул Сергей 
Меняйло.

Важно сохранить предприятие работо-
способным и перспективным. Об этом гово-
рил генеральный директор ОАО «Одежда» 
Юрий Бирагов.

Первой продукцией предприятия, как 
следует из исторического документа, 
стали 1000 пальто для горянок. В годы 
Великой Отечественной войны фабрика 
производила одежду для нужд фронта. 

 «Сегодня предприятие работает доста-
точно стабильно, выполняет свои обяза-
тельства перед работниками и налоговыми 

органами. Но надо решать вопросы расши-
рения производства и выхода за пределы 
республики», – отметил Бирагов.

Вот уже больше полувека ОАО «Моз-
докские узоры» – ведущее в России по про-
изводству гардинного и вышитого полотна. 
Качество выпускаемой продукции всегда 
на должном уровне. Генеральный директор 
предприятия Виктор Булгаков озвучил 
необходимость расширения ассортимента 
выпускаемой продукции.

Как рассказал гендиректор ООО «Гали-
он» Сергей Довыдовский, предприятия 
легкой промышленности республики испы-
тывают дефицит кадров, средние учебные 
заведения выпускают недостаточное 
количество специалистов в этой отрасли. 
Такое мнение поддержал и руководитель 
ООО «Компания «Комбат» Валерий Ку-
ков.

 «Для начала необходимо изучить по-
требности рынка труда, – подчеркнул 
Сергей Меняйло. – Понять, какие специ-
альности востребованы сегодня, а затем 
сравнить эти данные с тем, что поставляют 
нам наши учебные заведения. То есть, 
изучить соответствие потребности рынка 
выпуску специалистов и не только по ко-
личеству, а, что важнее, по направлению. 
И после такого анализа уже выбирать 
варианты решения кадрового вопроса».

Лучший из них, по мнению врио главы, 
тот, когда специалистов готовят сами ма-
стера, которые работают на производстве.

«Сегодня есть все правовые основы для 
поступательного движения, – подчеркнул 
Меняйло. – Осталось только действовать. 
Со своей стороны заверяю, что мы готовы 
к сотрудничеству и оказанию реальной 
помощи в рамках действующего законо-
дательства в реализации ваших программ 
развития производства. Но для начала эти 
программы должны быть разработаны.

Время выживания прошло, пора начи-
нать развиваться», – подытожил руково-
дитель республики.

Марат ГАБУЕВ.
Фото Татьяны ШЕХОДАНОВОЙ.

ЭКОНОМИКАЭКОНОМИКА
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Тепло – пожилым
Здравствуйте, уважаемая редакция газеты 

«СО»! Вы, вероятно, лучше нас знаете, что в 
нашей республике очень много славных, до-
стойных женщин, однако надо чаще рассказы-
вать о прекрасных представительницах нужных 
профессий. Хотим рассказать вам о тружени-
цах, которые дарят нам, пожилым людям, свое 
тепло и заботу. 

Они, работники Центра дневного пребыва-
ния пожилых граждан в г. Владикавказе, не 
просто человечные, внимательные, но и само-
отверженные и смелые. Не каждый согласится 
посвятить свою жизнь труду, который подра-
зумевает абсолютное личностное отречение. 
Только представьте, какими  иногда нудными, 
обидчивыми и упрямыми, как дети, могут быть 
пенсионеры, и какие усилия нужно приложить, 
чтобы вновь вернуть нас в нормальное состо-
яние! Даже домашние, родные по крови люди, 

иногда именно терпят нас, а работники выше-
названного Центра будто и не замечают этого 
совсем. Всегда подойдут, обнимут, ласково 
поинтересуются о здоровье, ненавязчиво за-
ставят улыбнуться. Такое отношение дорогого 
стоит! 

Бессмысленно перечислять весь коллектив 
поименно, ведь каждый, кто здесь работает, 
заслуживает доброго слова на страницах вашей 
газеты. Это дружная и сплоченная команда 
под руководством настоящего лидера, во всем 
подающего пример своим трудом. Спасибо 
огромное Марине Константиновне Хетагу-
ровой за то, что смогла создать в этом Центре 
такую теплую, семейную атмосферу. Желаем 
работникам ЦДП всяческих благ и дальнейших 
успехов. Будьте здоровы и счастливы, наши 
дорогие! 

В. КАРЯЕВА, Н. КЛИМОВА, В. ДЕМЕНТЬЕВА.

Гражданство имеет значение
Здравствуйте, уважаемая редакция газеты «СО». Очень интересует один вопрос, на который пока 

никто внятно мне ответить не смог. Обращалась и в министерство труда, и в администрацию города, 
и в комплексный центр социального обслуживания населения, но пока никакого отклика. Ситуация 
следующая: моя внучка, проживающая за пределами нашей страны, родила второго ребенка, однако, 
никаких выплат до сих пор не получила. У неё есть российское гражданство, у детей и супруга его нет. 
Скажите, пожалуйста, имеет ли она право на материнский капитал в таком случае? И если имеет, то 
куда ей необходимо обратиться?

Римма Агнаева, 72 года.

КОММЕНТАРИЙ 
Пресс-служба Отделения Пенсионного фонда России по РСО–А.
 Материнский (семейный) капитал – мера государственной поддержки российских семей, в которых с 

2007 года родился или был усыновлен второй ребенок (а также третий, четвертый и любой следующий 
ребенок, если до этого право на материнский капитал не возникало или не оформлялось). Кроме того, 
право на государственную поддержку в виде маткапитала получили семьи, в которых с января 2020 года 
появился первый ребенок. Однако получение средств материнского капитала возможно при соблюде-
нии ряда условий, в том числе – обязательное наличие гражданства Российской Федерации у матери и 
сертифицируемого ребенка. Исходя из вопроса читательницы, ребенок является гражданином другой 
страны, следовательно, право на материнский (семейный) капитал у ее внучки отсутствует.

У фотографии свои истории
В номере «СО» за 2 июля с.г. в рубрике «Вопрос дня» читатели поделились 

своими воспоминаниями, навеянными их семейными альбомами. Тема зацепила 
и автора этого письма, которое нам показалось интересным.

В моей семье хранятся фото-
графии, которым более ста лет. 
Их не так много, но, глядя на них, 
понимаешь, как изменилось вре-
мя, люди, ценности. Фотографии 
начала двадцатого века смело 
можно назвать произведениями 
искусства, а фотографов – ху-
дожниками, которым не стыдно 
было под каждой своей работой 
впечатывать золотом свою фа-
милию. Как же выразительны 
эти лица со старых фотографий. 
Как спокойно и достойно смотрят 
на нас те, которых мы даже не 
застали. Не менее интересны и 
дарственные надписи с обратной 
стороны. Например, «Пусть этот 
мертвый отпечаток напомнит 
тебе мой светлый образ». Эти 
фотографии, как и положено про-
изведениям искусства, препод-
носились в дар самым близким 
и родным людям. И хранились и 
передавались по наследству. И 
среди этих фотографий попада-
ются снимки со стертыми лицами. 
Можно предположить, что лики 
стерлись от времени. Я тоже так 
думала, пока не выяснила, что 
на фотографиях без лица братья 
моей бабушки.

Один был офицером царской 
армии и вынужден был после 
революции бежать в Европу, где 
даже поучаствовал в издании 
букваря на осетинском языке. 
Другой был инженером-землеу-
строителем, и по доносу у него 
нашли письмо бежавшего брата, 
его арестовали в 1937 году и в 
том же году расстреляли. И вот 
их достойные лица родственни-
кам пришлось стереть, ведь за 
хранение этих фотографий их 
могла постичь та же участь.

Время жестко диктовало свои 
условия. Мне рассказали исто-
рию одной маленькой фотогра-
фии. На ней полный Георгиев-
ский кавалер, герой последней 
Русско-турецкой войны. Он тоже 
был репрессирован как царский 
офицер. Его награды родствен-
ники закопали и потом не нашли. 
Только это маленькое фото уда-
лось сохранить, запрятав в пере-

плет книги. И это был поступок 
сродни подвигу, ведь тот, у кото-
рого бы нашли эту фотографию, 
рисковал жизнью.

Есть в альбоме студенческие 
фотографии родителей, чье 
детство пришлось на военное и 
послевоенное время. Им там не 
больше двадцати трех, но какими 
же взрослыми они выглядят. Как 
чисты их взгляды! Всматрива-

ешься и понимаешь, что даже 
сейчас, когда ты вдвое старше 
их, тех что на этих фото, ты не 
дотягиваешь до их уровня.

Дальше идут фотографии 
счастливого детства, и чем даль-
ше, тем их больше. Я только не-
давно осознала, что когда мои 
сверстники появились на свет, 
прошло всего каких то 15-20 лет 
после ужаснейшей из всех войн. 
Но мы были абсолютно счастли-
вы! Может, потому, что старшие 
всячески оберегали нас от пе-
чалей, которых самим хватило с 
избытком.

Мы были целиком увлечены 
нашими детскими нехитрыми за-
нятиями. В школе жизнь просто 
кипела. Мы едва успевали пере-
мещаться между всеми кружка-
ми, спартакиадами, зарницами, 
конкурсами художественной 
самодеятельности, походами и 
экскурсиями. И это было здоро-
во! Свидетельством тому наши 
счастливые лица на фото, кото-
рые зачастую снимали и прояв-
ляли наши «продвинутые» свер-

стники, счастливые обладатели 
фотоаппаратов «Смена» или того 
круче – «Зенит».

Дальше идут уже цветные 
фото нашей молодости. Какое 
счастье, что нам была доступна 
пленка Кодак! Какие живые кар-
тинки из нашей жизни удалось 
сохранить с ее помощью! Осо-
бенно фото наших детей. Какое 
счастье наблюдать, как твоя 

взрослая дочь плачет от умиле-
ния, рассматривая свои детские 
фотографии. 

А потом что-то пошло не так. 
Это я так считаю. Фотографий в 
альбоме все меньше и меньше.

Зато в смартфоне, планше-
те, компьютере их все больше и 
больше. Они постоянно куда-то 
теряются, их можно нечаянно 
удалить и горько сожалеть, что 
не распечатал. Их можно разо-
слать хоть на всю планету. Они 
яркие, красочные, на фоне гор 
и морей, на фоне египетских 
пирамид и Эйфелевой башни. 
Особенно много так называемых 
«селфи», это когда, чтобы запе-
чатлеть свой светлый образ, тебе 
никто не нужен. А дальше только 
собственная фантазия и умение 
справляться с гаджетами... И 
теперь если и вглядываешься в 
чьи-то лица на экране, то только 
чтобы разглядеть, был ли фо-
тошоп?

Людмила КУСОВА, 
пенсионерка.

Кладбищенский 
вопрос

Обращаюсь к вам по поводу антисанитарного состоя-
ния городских кладбищ. Места захоронений сравнимы с 
непроходимыми джунглями: высоченные деревья, где-то 
вековые, где-то сломанные ветром, нависли над моги-
лами, поросль и бурьян стремятся достичь непомерных 
высот, свалки мусора, отсутствие благоустроенных до-
рожек и нумерации участков. Наиболее ярко эта картина 
выражена на окраинах кладбищ.

 В связи с этим хочу вынести на рассмотрение несколь-
ко предложений, реализация которых, по моему мнению, 
улучшит нынешнее положение многократно. Предлагаю 
создать специальную структуру при управлении, кото-
рое занимается обслуживанием  кладбищ, определить 
ее функции и утвердить штатное расписание, предусмо-
трев достойную заработную плату рабочим. Кто будет 

это оплачивать? Часть финансирования возложить на 
АМС г. Владикавказа, подключив при этом горожан к 
решению вопроса. Каким образом? Многие граждане 
старше 80 лет, несмотря на возраст, оплачивают пози-
цию в ведомостях, именуемую «Капитальным ремонтом» 
(хоть этот ремонт мы никогда и не видели). По аналогии 
можно включить дополнительную позицию  «Уход за 
кладбищами», установив разумную плату и проведя 
разъяснительную работу среди граждан.

Г. Макаева. 

КОММЕНТАРИЙ 
Роман Сохиев, экс-заместитель главы АМС г. Вла-

дикавказа:
– Администрацией местного самоуправления города 

Владикавказа рассмотрено обращение Г. Макаевой 
по вопросу антисанитарного состояния городских 
кладбищ.

Сообщаем, что по информации МУП «Похоронное об-
служивание» распил поваленных деревьев на кладби-
щах и их вывоз производится своевременно. Растущие 
деревья нет возможности снести, так как доступ к ним 
специализированной техники ограничен. Уборка клад-
бищ систематически осуществляется. Мусор вывозится 
ежедневно, либо через день. Коммуникации проведены 
на Гизельском и Восточном кладбищах. На Западное 
кладбище регулярно завозится вода в специализиро-
ванных емкостях. 

Официальный ответ Г. Макаевой не удовлетворил 
заявительницу, поэтому она обратилась в «СО»:

– Реакция на ранее отправленное обращение об анти-
санитарном состоянии городских кладбищ абсолютно 
неубедительна. Поступили как с эстафетной палочкой, 
передавая из одних рук в другие, в то время как с ука-
занными проблемами приходится сталкиваться десятки 
лет. Поймите, это ведь возникло не одномоментно! 

Я считаю, что у народа, который с уважением от-
носится к памяти об ушедших, не должна сложиться 
такая ситуация. Кощунство, что могилы затаптываются 
и забрасываются мусором. Также антисанитария на 
кладбищах говорит о неуважительном отношении к 
гражданам республики. Не все могут своими силами 
ухаживать за участком. У многих ушедших попросту 
никого не осталось! «Невозможно подвести спецтехни-
ку» – это не ответ, а поиск причины. Как же мы, запла-
тив деньги частнику, убрали вековое больное дерево 
? А участок всего-то стоило обработать химикатами, и 
глядишь – бурьян уже не растет так активно. Плохому 
танцору всегда что-то мешает. 

Отношение – хозяйское!
Наш дом относится к ТСЖ 

«ИСК-41», которое долгое 
время  возглавлял Казбек Ди-
даров. Он снискал уважение 
и почет среди соседей, заре-
комендовав себя ответствен-
ным, неравнодушным к нуждам 
граждан руководителем. 

Его  активная деятель-
ность позволила повысить 
качественные и технические 
характеристики нашего мно-
гоквартирного жилого дома, 
что существенно повлияло на 
уровень жизни людей. Только 

благодаря усилиям Казбека 
Дзиуовича нам в 2013 году по-
меняли оба лифта. Поверь-
те, они до сих пор работают 
без серьезных сбоев. Также 
в нашем доме был выполнен 
капитальный ремонт кровли из 

средств различных бюджетов. 
Его авторитет и умение дер-
жать слово вызывают доверие 
у всех жильцов дома, и когда 
это необходимо, они сдают 
денежные средства для софи-
нансирования строительных и 
ремонтных работ. 

Благодаря инициативе и ор-
ганизаторским способностям 
Казбека Дзиуовича наш дом 
преобразился до неузнаваемо-
сти: были заменены старые де-
ревянные окна, отремонтиро-
ваны козырьки над подъезда-

ми, установлены ограждения 
вокруг палисадников на всей 
территории, отделана плиткой 
территория перед подъездами. 
И это только малая часть из  
всего сделанного!

Помимо этого, наш предсе-

датель огромное внимание 
уделяет общему хадзару, рас-
положенному за домом. Ди-
даров постоянно предлагает 
различные усовершенствова-
ния помещения. Так, в течение 
последних лет за счет общих 
средств были установлены но-
вые полы, приобретена кухон-
ная мебель, отделаны стены и 
потолки, заменено освещение 
на современные светильники. 
Конечно, в одиночку бы он не 
справился с таким объемом 
работ, но младшее поколение, 
к счастью, его поддерживает. 

Все видят, что Казбек Дзиуо-
вич старается не для себя, а 
для всего нашего дома. 

Он – проявление истинного 
альтруизма. Человек, который 
стремится облагодетельство-
вать всех окружающих свои 
трудом и работает для пользы, 
облегчения участи ближнего, 
не усматривая при этом ка-
кой-то материальной выгоды 
для себя или своей семьи. Он 
своим примером показывает, 
как надо относиться к обще-
ственным социальным нуждам 

и возложенным на него обязан-
ностям. 

Недавно Казбеку Дзиуови-
чу исполнилось 80 лет. Мы от 
души поздравляем его с юби-
леем и желаем, чтобы здоро-
вье позволило ему еще долгие 
годы быть полезным и востре-
бованным во благо жителей 
родного дома.

Председатель правления 
ТСЖ «ИСК-41» Сергей 

ЦАБОЛОВ,
жители дома 

по ул. Московской, 41.

Фото Т. ШЕХОДАНОВОЙ.
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Жизнь в формате онлайн
КОГДА ПЛЮСЫ ИНТЕРНЕТА МЕНЯЮТСЯ НА МИНУСЫ
В моем детстве не было смартфонов и планшетов, но, слава Богу, есть что 

вспомнить, ведь оно было по-настоящему счастливым. Смотрю на детей ХХI 
века, жалко их. Да, возможно, кому-то покажется крутым, что его ребенок 
лихо управляется с современным гаджетом в 4 года, но, на мой взгляд, 
взрослые просто крадут счастливое детство у ребенка. 

Сколько прекрасных игр было у нас! Помните, 
как мы играли в казаки-разбойники, классики, 
улитку, резиночку, прятки или чикалки? Маль-
чишки постоянно гоняли мяч во дворе, учились 
стоять за себя в стычках со сверстниками. Еще 
мы очень много читали, а после – обсуждали 
прочитанное в компании друзей.

Нынешнее поколение полностью погружено 
в мир социальных сетей: ВКонтакте, Фейсбук, 
Инстаграм, ТикТок и т.д. Многие девочки впа-
дают в депрессию, когда листают красивые, 
смонтированные фотографии актрис и моде-
лей. Повзрослев, часть девушек ложится на 
операционный стол, чтобы сделать ринопла-
стику носа, надуть губы или увеличить форму 
груди. Для чего? Ведь женщина теряет тем са-
мым свою индивидуальность. Каждая девушка 
должна понимать, что мужчина полюбит тебя 
не за типичное личико и пухлые губки, а за то 
особенное, что в тебе сокрыто: ум, шарм и вос-
питание. Для этого не нужно копировать других 
и становиться похожей на куклу.

Помню, я болела в детстве, и мои однокласс-

ники прислали мне много открыток, писем и по-
дарков с пожеланиями скорейшего выздоров-
ления. Так приятно было. А сейчас, что лично до 
меня никак не доходит, модно поздравлять друг 
друга с днем рождения в сториз. Спрашивается, 
почему бы просто не позвонить и не встретиться 
с любимой подругой? Выпить чашечку кофе?

Сейчас жизнь многих молодых проходит в 
формате онлайн, и это меня удручает. Несо-
мненно, в Интернете есть свои плюсы. К приме-
ру, можно делать покупки и заказы товаров на 
дом, узнавать что-то новое, не выходя из ком-
наты, но ведь даже новости мы стали черпать 
из постов в социальных сетях. Печальный факт, 
но тиражи газет резко падают. Мы перестаем 
ходить в библиотеки и книжные магазины. Все 
потому, что можно скачать электронную книгу. 
Это кажется удобным и быстрым вариантом, 
однако лично для меня книга, в своем исконном 
виде, – это что -то волшебное и непостижимое. 
Я вбираю в себя энергетику автора и его героев 
через бумагу, через слово, к которому можно 
буквально прикоснуться. В «живой» книге есть 
душа, чего нельзя сказать о ее электронном 
собрате.

Интернет – полезный ресурс. Как для само-
образования, так и для усовершенствования 
своих знаний, но и злоупотреблять им не стоит. 
А тем более красть детство у малышей, которые 
пока только начинают познавать мир.

Так ли важны все эти социальные сети, и могу 
ли я прожить хотя бы один день без них? Пусть 
каждый задаст себе этот простой вопрос.

Цецилия БУТАЕВА, 
врач.

«Железная Липа»
Я – уроженец города Владикавказа (Орджони-

кидзе), однако, уже более 30 лет живу в станице 
Луковской Моздокского района РСО–А. Пенси-
онер, 72 года, инвалид 2-й группы. Стаж работы 
на маршрутном такси – 26 лет. Был первым 
предпринимателем в районе на этом поприще. В 
начале пути был один во всем городе, но потом 
организовал бригаду. Ушел, когда состав бригады 
уже насчитывал 46 человек. По настоящее время 
числюсь ИП. 

Не так давно, работая с компьютером, обратил 
внимание на статью из газеты «СО» под названи-
ем «И сердце не может биться безучастно». Уди-
вительно, но Липу Петровну Залееву, о которой 
рассказывается в статье, я знаю. Отмечу, что 
материал очень хороший и правильный. Выражаю 
личную благодарность автору за точную оценку 
особенностей ее характера – в жизни не часто 
встречаются женщины с такой боевой натурой! 
Настоящая партизанка! Общаясь с ней, мне не 
раз приходилось убеждаться в этом. В ситуациях, 
в которых, казалось бы, нет выхода, она всегда 
находила нужное и правильное решение. 

Чтобы наглядно объяснить, о чем я говорю, 
придется мысленно вернуться в ту пору,  когда 
мы познакомились. Во времена Чеченской войны, 
о которой и пишется в статье, председателем 
Луковского сельского совета была Мазина Анто-
нина Анатольевна. К моему глубочайшему сожа-
лению, ее с нами уже нет. Будучи воспитанницей 
детского дома, Антонина Анатольевна с болью 
восприняла сложившуюся на то время реаль-
ность, поэтому с присущей ей активностью, по-ма-
терински, помогала огромному потоку беженцев 
из соседней республики. Благодаря ее стараниям, 
немало людей нашли приют на территории ста-
ницы. Поскольку в то время людей, имевших в 
частной собственности микроавтобусы, было не 
так много, Анатольевна, как ее называли в округе, 
привлекла к работе и меня. Вместе мы несколько 
раз возили продукты, которые добровольно со-
бирали жители станицы, в госпиталь, помогали 
беженцам с перевозкой вещей при обустройстве. 

Именно во время тех событий и познакомились 
мы  с Липой Петровной. Она уже тогда активно 
проявляла свою гражданскую позицию. Так как 
ей, жительнице Владикавказа, приходилось 
крайне трудно с передвижениями по Моздокско-
му району, Анатольевна «передала» меня ей в 
помощь. С того времени нам неоднократно при-
ходилось выезжать с Залеевой на «задания»... 
Признаюсь, нередко оказывались в ситуациях, 
когда сам я не рискнул бы ехать. Но отказать Липе 
Петровне было невозможно, видя ее железную 
волю и целеустремленность. К счастью для нас, 
все обошлось благополучно, не считая небольших 
эксцессов. Такое было время. 

В дальнейшем мне неоднократно приходилось 
обращаться к ней. Не припомню ни одного случая, 
когда бы мне отказала в помощи. Спасибо вам, 
Липа Петровна!

Валерий ГАБИСОВ.

о том, что волнуетВ июльском выпуске нашей полосы – новые письма с вопросами и пробле-
мами, просьбами и мнениями, благодарностями и интересными историями 
от читателей. Особенно хочется выделить материал о состоянии кладбищ в 
черте города. Очень важно время от времени возвращаться к данной теме 
и контролировать санитарное состояние таких объектов, ведь по тому, как 
они выглядят, судят о цивилизации общества. 

Каждому из нас порой нужно знать, что его голос важен, кому-то нужна 
поддержка или компетентный ответ от органов местного самоуправления. 
В таких случаях важно знать, куда обратиться. Полоса «О том, что волнует» 
предназначена для читателей и существует только благодаря обратной связи 
с вами, наши главные корреспонденты. Наша задача – не оставаться равно-
душными. Надеемся, что и впредь вы будете радовать нас своим откликом 
на материалы и оценкой событий, которые происходят в республике.

Отдел социальных проблем «СО».

ЧИТАТЕЛЬ БЛАГОДАРИТ...ЧИТАТЕЛЬ БЛАГОДАРИТ...

 ... СПРАШИВАЕТ ... СПРАШИВАЕТ

 ВСПОМИНАЕТ... ВСПОМИНАЕТ...

... ПОДНИМАЕТ ПРОБЛЕМУ... ПОДНИМАЕТ ПРОБЛЕМУ

... СТАВИТ В ПРИМЕР... СТАВИТ В ПРИМЕР

 ... РАЗМЫШЛЯЕТ ... РАЗМЫШЛЯЕТ

... ПРОДОЛЖАЕТ ТЕМУ... ПРОДОЛЖАЕТ ТЕМУ



…Это нужно живым
 В одном из моих любимых кинофильмов – «Обыкновенное чудо» – 

звучит такая фраза: «И в трагических концах есть свое величие – они 
заставляют задуматься живых». Но часто ли мы задумываемся – вот 
в чем вопрос. Когда в маршрутке раздается непрезентабельное «Вы 
на Зое сходите?» – не думаю, что все пассажиры, особенно молодые, 
понимают, что речь идет о Зое Космодемьянской. Фамилию навер-
няка слышали, а вот подробности... И проходящие по улице имени 
Юрия Герасимова вряд ли помнят, что молодой офицер Советской 
армии спас из ледяной полыньи двух мальчиков, но – не хватило сил, 
чтобы выжить самому…

 Слово ПОДВИГ мы чаще всего употребляем, говоря о мужестве 
воинов в Великую Отечественную войну. И это, конечно, справед-
ливо. Но и здесь (как и в мирные дни) не всегда отдаем должное, не 
всегда вспоминаем тех, кого забывать никак нельзя. Редко звучат их 
имена, а Уроки Памяти в школах тоже, к сожалению, посвящаются, 
в основном, всем известным военачальникам, Героям Советского 
Союза, генералам, адмиралам… Опять же – это правильно, это не-
обходимо. Однако знают ли, к примеру, школьники и студенты о Та-
маре Будтуевой, девушке из Чиколы, закрывшей на фронте своим 
телом комиссара? О ней сложена песня, но часто ли и кто ее слышит? 
Мне повезло – я слышала и даже написала стихотворение «Слушая 
песню о Тамаре Будтуевой», закончив его так: «…Мы встретились в 
песне… / Свободно, легко / По лесенкам нот поднимается молодость 
/ И трогает солнце горячей рукой». Или – братья Газдановы, свет-
лая память, известны всем и каждому эти замечательные сыновья 
Тасо, но вот многие ли помнят братьев Гасановых, чиколинских 
мальчишек Ханафи и Омарби, 13 и 11 лет, обстрелявших целую 
колонну фашистов и потом жестоко расстрелянных? Да, названы их 
именами улица, школа, но только в родном селе, хотя сила и мощь 
такого Подвига достойны большего.

 Должны, должны знать сегодняшние девочки, мальчики, девушки, 
юноши о «Завещании» Лазаря Дзотова, успевшего перед гибелью 
послать письмо на родину, где зовет не отсиживаться в тепле, а 
биться за землю свою, за ее будущее. Об Учителе Иване Каниди, 
чей последний Урок – тот же Подвиг. О водителе машины (вот, 
грешна, фамилию не помню – давно это было), навстречу которой 
на бесланском мосту ехал переполненный рейсовый автобус, и в 
тот же момент дорогу перебегали две маленькие девочки; и он, 
водитель, свернул в пропасть с моста, дабы сберечь даже не одну-
две, а десятки жизней. Или о школьнице из Ардона, спрятавшей в 
сарае раненого красноармейца, в то время как село было начинено 
врагами…

 Уважаемые работники образования (раньше, кстати, говорили – 
просвещения)! Ведите питомцев по дорогам, по страницам Памяти 
и Подвига, и не просто на «классном часе», а ставьте оценки за 
хорошее знание подробностей, знаковых моментов истории страны, 
Осетии… Знание не только событий и дат, а – имен! Ибо «это нуж-
но не мертвым, это нужно живым», как сказал поэт. А вот горячо 
влюбленная в Осетию русская поэтесса Таисия Григорьева пишет:

«Говорят, что жить в прошлом страшно.
Есть для них у меня ответ:
Нет без прошлого настоящего.
Да и «завтра» без прошлого – нет!»

 Ирина ГУРЖИБЕКОВА.

Мобильные кофейни
Владельцы мобильных кофеен получат 

дополнительную меру поддержки.

В адрес АМС Владикавказа было направлено представление 
прокуратуры в связи с тем, что 10 мобильных кофеен в центральной 
части Владикавказа расположены с нарушениями правил дорожного 
движения. Прошедшая дополнительная инспекция подтвердила 
факты нарушения ПДД. В связи с этим состоялась встреча с пред-
принимателями и были предложены альтернативные варианты 
дислокации вышеуказанных 10 автокофеен. Все остальные машины 
продолжают работу в обычном режиме. 

– Глава АМС г. Владикавказа Вячеслав Мильдзихов дал рас-
поряжение оказать дополнительную поддержку индивидуальным 
предпринимателям, в том числе владельцам нестационарных 
кофеен. В ближайшие две недели будет разработано положение о 
порядке субсидирования процентных ставок по кредитам. По окон-
чанию процедуры согласования и конкурса АМС возьмет на себя 
погашение части обязательств предпринимателей перед банками, 
– отметил Лавер Битаров, начальник Управления экономики, пред-
принимательства и инвестиционных проектов АМС г. Владикавказа. 

Пресс-служба АМС г. Владикавказа.

ГРАЖДАНИН,  ЗОДЧИЙ,  ПЕДАГОГ
(К 80-ЛЕТИЮ СО ДНЯ РОЖДЕНИЯ З.Х. ГУБАЕВА)

Заурбек Хазбиевич 
ГУБАЕВ родился в 
прекрасной осетинской 
семье, где семейными 
принципами являлись 
доброта, приветливость 
и гостеприимство, 
высокая нравственность 
и деликатность.

Ãîäû ó÷åáû
По окончании средней общеобра-

зовательной школы Заур в 1958 году 
поступил на художественно-графи-
ческий факультет Северо-Осетин-
ского педагогического училища, ко-
торый успешно окончил в 1962 году.

З. Губаева приняли на работу в ка-
честве учителя рисунка, живописи и 
композиции в Детскую художествен-
ную школу города Владикавказа, а 
чуть позже призвали на службу в 
ряды Вооруженных сил СССР.

За три года службы в Свердлов-
ской области он показал себя вос-
питанным, дисциплинированным 
солдатом. Более того, когда в руко-
водстве воинской части узнали о его 
среднем специальном художествен-
ном образовании, то привлекли к 
подготовке армейской стенгазеты 
и оформлению интерьера и эксте-
рьера казарм, помещений столовой 
и клуба, здания штаба офицеров.

Демобилизовавшись, с отмен-
ной характеристикой и некоторым 
опытом творческой работы, Заур 
вернулся домой.

В апреле 1967 года З. Губаев вы-
ехал в Ленинград на подготовитель-
ные курсы по рисунку и композиции, 
которые вели педагоги Института 
живописи, скульптуры им. И.Е. Репи-
на при Академии художеств СССР, в 
том числе и архитектурного факуль-
тета этого же вуза.

Показав комиссии блестящие зна-
ния на предварительном собеседо-
вании и успешно сдав вступитель-
ные экзамены, он поступил в вуз.

В 1960 – 1970-х годах на архитек-
турном факультете еще трудились 
известные специалисты по теории 
и истории зодчества и крупные ма-
стера архитектуры и градострои-
тельства, историки искусства, та-
лантливые педагоги с колоссальным 
опытом преподавательской дея-
тельности. Например, такие кори-
феи ленинградской школы мастеров 
и исследователей архитектуры и 
градостроительства, как И.А. Барте-
нев, А.К. Барутчев, А.В. Иконников, 
В.А. Каменский, В.И. Кочедамов, 
Ю.И. Курбатов, Е.А. Левинсон, П.А. 
Раппапорт, С.Б. Сперанский, Г.П. 

Степанов, Л.М. Тверской, И.И. Фо-
мин, М.А. Штример, и другие.

По устоявшейся традиции, всех 
студентов творческих факультетов 
архитектурных и художественных 
вузов по достижению второго курса 
определяли по учебным творческим 
мастерским, которыми руководили 
известные творцы и педагоги. Губаев 
оказался в мастерской, руководи-
мой выдающимся мастером совет-
ского зодчества И.И. Фоминым. 

Как правило, самые сильные в уче-
бе студенты старались принимать 
непосредственное участие в между-
народных и всесоюзных творческих 
конкурсах, так как дух состязания 
в профессии ускорял стремление 
личности к творческой зрелости, 
выявлял индивидуальность начина-
ющего зодчего. 

Так, проект студента третьего 
курса Заурбека Губаева был удо-
стоен второй премии всесоюзного 
конкурса на сооружение памятника 
«Партизанам трех областей – Ле-
нинградской, Новгородской и Псков-
ской». В этом творческом произве-
дении отличительной особенностью 
было органическое единство трех 
ведущих его составляющих: архитек-
турно-планировочный ансамбль, ху-
дожественный образ и эстетическая 
выразительность. Удачно найденная 
соразмерность и масштабность, 
гармоническая цельность всего ан-
самбля оказывали сильное эмоци-
ональное воздействие на зрителя.

Ïåðâûå óñïåõè
В 1973 году Губаев выступил с за-

щитой дипломного проекта по теме 
«Гостиничный комплекс в городе 
Владикавказе на левом берегу реки 
Терек», выполненного под научным 
и творческим руководством профес-
сора И.И. Фомина. Государственная 
аттестационная комиссия была вос-

хищена выполненным дипломным 
проектом, в котором уже отобража-
лось творческое мастерство дипло-
манта. Графически выполненный 
дипломный проект отличался изы-
сканным мастерством, удачным, 
осмысленным подходом исполь-
зования сложного рельефа мест-
ности, грамотностью планировоч-
ной структуры и пространственной 
композиции, каким-то особым, яр-
ким колоритом, удивительно ясным 
идейно-художественным образом 
и эстетической выразительностью.

Автору этих строк отрадно от-
метить необычайно восторженную 
реакцию всех членов комиссии, ко-
торые были едины во мнениях вы-
сокой оценки дипломного проекта и 
блестящей его защиты. 

Именно с этого дня З. Губаев полу-
чил возможность и право на самосто-
ятельное творчество как в области 
архитектуры и градостроительства, 
так и в аспекте изобразительного 
искусства, прежде всего, монумен-
тальной и реже декоративной скуль-
птуры и рельефной пластики.

По возвращении домой Заурбек 
Хазбиевич был принят на работу 
в качестве архитектора в Отдел 
генплана института «Севосгипро-
горсельстрой» – одного из крупных 
проектных институтов города Вла-
дикавказа. 

Òàëàíòëèâûé çîä÷èé
Примечателен и закономерен ка-

рьерный рост талантливого архитек-
тора. Через пять лет, он был осво-
божден от занимаемой должности 
в связи с переводом в горисполком 
города Владикавказа, где исполнял 
обязанности главного архитектора 
города и вскоре был утвержден в этой 
должности. По своей натуре архитек-
тор, он являлся творцом, мастером 
зодчества, способным на грамотном 
профессиональном уровне проекти-
ровать здания и сооружения, зани-

маться планировкой жилого района 
и микрорайона столицы республики 
и других городов Северной Осетии.

Уже имея совершенно четкие пред-
ставления о состоянии архитектуры 
и градостроительства в Северной 
Осетии и о планировочной структуре 
и художественном образе города 
Владикавказа, архитектор возглавил 
Северо-Осетинскую организацию 
Союза архитекторов РСФСР и на за-
седании правления был уполномочен 
вести курацию архитектурно-градо-
строительной деятельности. Губаев 
стремился направлять творческий 
потенциал местных ведущих архи-
текторов по принципу соблюдения 
уважительного отношения и сохра-
нения творческого наследия и пре-
емственности своих предшествен-
ников – именитых дореволюционных 
и советских мастеров архитектуры и 
градостроительства и современных 
осетинских зодчих, творчестве, про-
должении преемственного развития 
архитектуры и градостроительства.

Вскоре появились абсолютно но-
вые возможности и перспективы для 

планомерного развития творчества 
зодчих и художников. Ведущие архи-
текторы и градостроители Республи-
ки Северная Осетия – Алания при-
ступили к созданию персональных 
творческих мастерских. Старейшина 
Северо-Осетинской организации 
Союза архитекторов России З.Х. 
Губаев один из первых образовал 
ООО «Мастерская архитектора З.Х. 
Губаева», в которой группа молодых 
зодчих занималась проектировани-
ем зданий и сооружений, участием 
в открытых творческих конкурсах.

Опытный и зрелый творец, мастер 
архитектуры З.Х. Губаев с благо-
дарностью принял приглашение на 
преподавательскую деятельность 
на архитектурно-строительном фа-
культете Северо-Кавказского гор-
но-металлургического института. 
По вузовскому конкурсу на пять лет 

он был избран доцентом кафедры 
архитектуры АСФ СКГМИ. За четыре 
десятилетия накопленный творче-
ский опыт стал основой создания 
учебной архитектурно-проектной 
мастерской и побудительной силой 
обучения студентов избранной ими 
творческой специальности.

С новой волной и новыми твор-
ческими идеями старейший в ре-
спублике архитектор З.Х. Губаев 
должен был приступить к педаго-
гической деятельности. Однако его 
замыслам не суждено было сбыться.

Òâîð÷åñêîå íàñëåäèå 
õóäîæíèêà

Творения архитектора З.Х. Губаева 
в Республике Северная Осетия – Ала-
ния и ее столице – городе Владикав-
каз, а также осуществленные вне ре-
спублики, различные по типологии и 
жанровому многообразию, являются 
неповторимыми архитектурно-худо-
жественными ценностями. К ним от-
носятся произведения архитектуры и 
градостроительства: привокзальная 
гостиница «Кадгарон» с рестораном и 
магазином (1990-е гг.), мемориальный 
комплекс с купольным мавзолеем 
в горном районе Дагестана (1990-е 
гг.), многоэтажный жилой комплекс 
по ул. Генерала Плиева и К. Маркса 
(2000-е гг.), архитектурная планиров-
ка и застройка ряда микрорайонов г. 
Владикавказа (1980-1990-е гг.), про-
ектное предложение по расширению 
Чугунного моста (2000-е гг.), проект-
н ое предложение по обустройству 
питомника для зубров в Алагирском 
ущелье (2010-е гг.) и другие.

Как зодчий З.Х. Губаев непремен-
но являлся соавтором архитектурной 
части десятков произведений мону-
ментальной скульптуры мемориаль-
ного жанра, установленных практи-
чески во всех районах республики.

Ïðèçíàíèå
Творческая, педагогическая и 

организационная деятельность ар-
хитектора и педагога Заурбека Хаз-
биевича Губаева не осталась вне 
внимания руководства Северной 
Осетии: его имя было занесено на 
республиканскую Доску почета. 

Он награжден премиями, несчет-
ным количеством государственных и 
ведомственных наград, в том числе 
в честь 20-летия Союза архитекто-
ров России в 2001 году архитектор 
З.Х. Губаев был удостоен высокой 
награды – медали «За преданность 
содружеству зодчих».

Владимир БЕСОЛОВ,
почетный архитектор 

Российской Федерации.

О моем СКГМИ
Об институте, ставшим родным, писала много и часто. В книге, 
которая обещала быть скоро изданной, Северо-Кавказскому 
горно-металлургическом институту, которому в этом году 
исполняется 90 лет, посвящены даже несколько материалов: и о 
самом вузе, и о его людях, удивительных, ярких, лучших, на мой 
взгляд, представителях, чья профессиональная деятельность 
– гордость республики и всей отечественной науки. Надеюсь, 
близкие тех героев моих публикаций, которых, к сожалению, 
уже нет, и герои, которые, слава богу, живы, обязательно увидят 
эти материалы. А я буду счастлива.

Так же счастлива, как и все долгих во-
семнадцать лет работы в СКГМИ – хороших, 
добрых, веселых и грустных, но однозначно 
лучших лет моей жизни. Сколько было всего 
за эти годы! Работа в библиотеке, в редакции 
журнала «Цветная металлургия» и, наконец, 
главным редактором и практически един-
ственным автором вузовской газеты-много-
тиражки «Советский инженер», переимено-
ванной позднее в «Вестник СКГМИ», а позднее 
и СКГТУ. 

Появилась в институте, хотя еще в детстве 
«окончила» его ведомственный детский сад, 
уже вполне сформировавшимся специали-
стом, правда, далеким от профиля СКГМИ 
– филологом. Несмотря на уговоры родного 
дяди, старшего брата моего отца Николая 
Митрофановича Гапоненко, в течение деся-
ти лет возглавлявшего институт, поступила 
в СОГУ, на филологический, и вот спустя не-
сколько лет все-таки оказалась там, куда он 
меня звал, правда, сначала в его кабинете рек-
тора. На вопрос «Что же я буду с тобой теперь 
делать?» молчала и даже, кажется, улыба-
лась. Подумал и взял – «Пока в библиотеку». 
Это «пока» продлилось совсем недолго, и меня 
перевели в редакцию журнала «Цветная ме-
таллургия». Знаменитый, известный журнал из 
серии «Известия вузов», распространявшийся 
в 42 страны мира! Здесь, как и в библиотеке, 
был хороший, дружный коллектив, доброже-
лательные и в то же время строгие, соответ-
ствующие важности выпускаемого издания 
сотрудники. Одна Надежда Емельяновна 
Николайченкова чего стоила! Многому меня 
научила, помогала во всем. Больше всего за-
помнились наши командировки – мы часто 
выезжали на заседания редколлегии в Москву 
и Санкт-Петербург, тогда просто Ленинград, 
который навсегда остался в воспоминаниях 
таким удивительно синим чудо-городом и 
светлой, несбывшейся мечтой. 

Прошло несколько лет, и меня вызвали в 
партком. Наш всеми любимый умница и оба-
ятельный парторг Валерий Александрович 
Бизиков поставил вопрос кратко и ребром 

– переходишь на работу главным редактором 
вузовской газеты. Так началась редакторская 
жизнь. Значительно расширился круг общения, 
появились новые друзья, идеи, занятия, мы 
даже клуб сотрудников свой организовали, 
чтобы вместе выезжать на море, на природу, 
проводить вечера отдыха. Мне было интерес-
но работать, писать статьи, выпускать газету, 
дружить с приятными мне людьми, ставшими 
хорошими друзьями, да и со всеми сотрудни-
ками вуза. 

Нам было хорошо вместе – мы были одной 
дружной семьей. Помню и сегодня моих доро-
гих Сашу Хатагова, Хазби Хосаева, Казбека 
Пагиева, Надежду Кисиеву, Ларису Сви-
стунову, Лидию Титову-Ващенко, Милу Ве-
денееву, Ларису Айриян, Татьяну Цаплюк, 
Изабеллу Караеву, Надежду и Сережу 
Ростовановых, «маму» Земму Хадзарагову, 
Светлану Каргиеву, Надежду Мулухову, Азу 
Кулаеву, Нелли Фидарову. Нас разделили 
жизнь и обстоятельства, с некоторыми уж 
совсем навсегда, но в сердце они все равно 
со мной.

Именно отсюда, с должности редактора 
вузовской газеты меня пригласили на работу в 
пресс-службу Администрации Президента Ре-
спублики Северная Осетия – Алания, и «шко-
ла» ГМИ, его атмосфера, его аура помогли 
адаптироваться в новом коллективе, правда, 
еще очень долго и томительно не отпускали. 

Несколько слов о «моих» ректорах. Помимо 
родного дяди, под «неусыпным оком» которого 
проработала два года, вузовская судьба свела 
и с другими руководителями СКГМИ. Это были 
Виктор Семенович Стариков – активный, 
деятельный, «шумный», Виктор Витальевич 
Кармазин – воплощение чеховско-тургенев-
ских персонажей-аристократов и Зураб Му-
саевич Хадонов – большой, сильный, строгий, 
требовательный и в то же время по-детски 
обаятельный и совсем не грозный. Каждый 
из них был настоящим в хорошем смысле 
слова хозяином института, заботящимся о его 
престиже, качестве и уровне подготовки сту-
дентов, расширении возможностей научно-ис-

следовательской деятельности и материаль-
но-технической базы. Конечно, ректор – это 
кто-то там, наверху, но от этого «наверху» в 
горно-металлургическом институте зависело 
все – и нормальная, по программе и без сбоев, 
учеба студентов, и хорошая деловая атмос-
фера, и доброжелательный настрой среди 
профессорско-преподавательского состава и 
в большом коллективе его сотрудников. 

Говоря и вспоминая о вузе, не бывшем моей 
«альма-матер», но ставшем родным и близким, 
хочу подчеркнуть самое главное. СКГМИ того, 
далекого теперь времени – это абсолютно от-
дельный, удивительный мир, маленький, но 
родной, самый настоящий городок, в котором 
все друг друга знали, делили вместе общие 
печали и радости, были рядом и когда тебе 
трудно, и когда ты счастлив и хочешь это сча-
стье разделить со всеми. 

Особая страница моего пребывания в ин-
ституте – знакомство и общение с золотым 
фондом СКГМИ, его профессорско-преподава-
тельским составом.  Александр Дмитриевич 
Погорелый, Арон Михайлович Давидсон, 
Михаил Иосифович Алкацев, Петр Андрее-
вич Воронин, Нина Семеновна Нечипурнова, 
Галина Анатольевна Григорович, Сурен 
Азарапетович Бадальян, Николай Васи-
льевич Свистунов, Александр Петрович 
Хадзарагов, Валерий Семенович Дзугкоев, 
Евгений Николаевич Козырев, Георгий 
Соломонович Касаев, Юлия Сергеевна Пу-
стоветова, Валентина Михайловна Блажко, 
Вячеслав Михайлович Баклаков, Сослан 
Кубадиевич Кулов, Игорь Евгеньевич Ва-
сильев, Иван Давыдович Алборов, Тама-
ра Афаевна Елоева, Виталий Оскарович 
Гроппен и многие-многие другие, простите, 
если кого-то не называю, занимали и занима-

ют достойное место в плеяде заслуженных 
и многоуважаемых мэтров и корифеев этого 
великолепного вуза. 

Мне действительно посчастливилось об-
щаться и лично знать этих замечательных 
людей, маститых ученых и преданных делу 
профессионалов, которыми гордился и гор-
дится институт, учебники, монографии, статьи, 
исследования которых и многолетняя препо-
давательская деятельность входят, уверена 
в этом, в летопись всей отечественной науки 
и в историю развития отечественной высшей 
школы. 

Благодаря им СКГМИ воспитал тысячи 
высококлассных специалистов, работавших 
и работающих сегодня на ведущих металлур-
гических и горнорудных предприятиях, в гео-
логоразведке, архитектуре и строительстве, 
электронной промышленности, юриспруден-
ции, в сфере информационных технологий 
различных научно-технических объединений 
как нашей страны, так и ближнего и дальнего 
зарубежья. 

Благодаря им и их ученикам, нынешним 
преподавателям СКГМИ, а теперь уже СКГТУ, 
продолжает держать марку и оставаться 
одним из ведущих технических многопрофиль-
ных высших учебных заведений Северного 
Кавказа и всей России. 

Скоро у моего любимого вуза юбилей – 90 
лет. Будет много поздравлений и приветствен-
ных речей, воспоминаний и добрых пожеланий. 
Прими и мои поздравления, дорогой СКГМИ 
– СКГТУ! Помню и люблю, ты всегда со мной! 

Н. ГАПОНЕНКО-ПАГИЕВА,
заслуженный работник 

государственной службы Республики 
Северная Осетия – Алания.
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«С детьми нужно 
быть честным!»

(Окончание. Начало на 1-й стр.) 
Открывать дверь в мир учительства Хетаг Бигаев будет не первый 

раз – за его плечами уже есть опыт работы в школе: «За это время я 
ощутил, насколько значимо то, что делает настоящий преподаватель. 
Неистовый Виссарион (литературный критик и философ Виссарион 
Белинский – прим. ред.) как-то сказал: «Как важен, велик и священен 
сан воспитателя: в его руках участь целой жизни человека». Если 
отбросить из этой цитаты пафос золотого века, остается сама суть 
педагогики». Взяв на вооружение полученные им навыки, а также 
приобретенные за время учебы в вузе и работы в журналистике 
знания, к своему новому этапу – работе учителя – он приступит с 
определенными задачами: «Есть определенное понимание будущей 
деятельности, которое базируется на моем идеале преподавателя. 
Однако я понимаю, что теория и практика – это две совершенно 
разные, порою несовместимые вещи. С уверенностью могу сказать 
лишь то, что буду трудиться добросовестно и честно. Для меня нет 
большего удовольствия, чем говорить о языке и литературе, и, на-
деюсь, я смогу привить такое же отношение своим ученикам».

О том, что Хетаг решил принять участие в конкурсе, он не сказал 
ни своей семье, ни друзьям. Признался о таком шаге лишь после 
получения результатов профильных испытаний. С победой его по-
здравляли и родные, и коллеги: «Какое бы решение я не принял, 
семья всегда поддерживает меня. Все, конечно, обрадовались: и 
мама, и супруга, и теща».

Оценить по достоинству труд учителя – невероятно сложно, и 
даже такая компенсация, как миллион, – не сможет в полной мере 
отразить вклад педагога в образование и воспитание его учеников. 
Но это именно тот стимул, который наряду с другими, имеющимися 
сегодня профессиональными мотивациями, будет способствовать 
развитию образовательного процесса и повышению качества знаний 
у школьников в сельской местности.

Мадина МАКОЕВА,
фото Татьяны ШЕХОДАНОВОЙ.



Уважайте лес!

В большинстве случаев лесные пожары 
возникают из-за людской небрежности, это около 
90% от всех природных пожаров, и причины 
этого – незатушенный костер, брошенный окурок, 
неисправный глушитель транспортного средства, 
тлеющий патронный пыж, неконтролируемый пал 
прошлогодней травы и многое другое.

Если вы оказались вблизи очага пожара в лесу и у вас нет воз-
можности его потушить, нужно оповестить находящихся рядом 
людей о необходимости выхода из опасной зоны. Выходить надо 
быстро перпендикулярно к направлению движения огня. Если 
невозможно уйти от пожара, войдите в водоем или лягте на зем-
лю, накрывшись мокрой одеждой. При сильной задымленности 
дышать лучше возле земли, при этом рот и нос прикройте любой 
тканью, сложенной в несколько слоев.

Для предотвращения возможного возникновения пожара не-
обходимо знать и соблюдать следующие правила: не разводить 
костры в хвойных молодняках, в местах с наличием сухой травы, 
на участках леса подвергшихся ветровалу, бурелому, на лесосе-
ках, неочищенных от порубочных остатков.

Разводить костер нужно на открытых, специально оборудо-
ванных площадках, окружив его минерализованной полосой 
не менее 0,5 м. По окончании мероприятия костер необходимо 
залить водой или засыпать землей.

Не бросайте горящие спички и окурки, не курите и не пользуй-
тесь открытым огнем вблизи легковоспламеняющихся жидкостей 
и материалов.

Заметив начинающийся пожар в лесу, немедленно сообщите 
в администрацию сельского округа, пожарную охрану, лесни-
чество.

Помните, что от ваших действий по предотвращению пожаров 
зависят не только наши природа и фауна, но и безопасность 
людей, их здоровье и жизни!

Находясь в лесу, помните об осторожном обращении с огнем! 
Соблюдайте правила пожарной безопасности!

Давид ГАБАРАЕВ,
начальник караула пожарно-

спасательной части № 16.

О здоровье 
человека: духовном 

и телесном
Автор брошюры 

«Божественное 
здоровье человека» 
С.С. КАЛАЕВ 
(КАЛАТИ) долгие 
годы занимается 
вопросами движения 
в космосе, обществе и 
организме человека. 
Он как инженер-
механик имеет 
много авторских 
свидетельств 
и патентов на 
изобретение 
инновационных 
машин, а также 
научные труды 
биологического 
направления.

В последнее время Сергей Семенович занимается вопросами 
движения, связанными с укреплением духовного и телесного 
здоровья человека в период эпидемии коронавируса. Как извест-
но, специалисты рекомендуют пожилым людям, большинство 
из которых являются «детьми войны», оставаться дома. А ведь 
находясь в самоизоляции, без активного движения человек по-
степенно ослабевает духовно и телесно. Это порождает другие 
болезни, в частности, инсульт, инфаркт и т.д. Влияет отсутствие 
активности и на возможности самоочистки сосудов человека, 
что ведет к тромбообразованию в кровеносных сосудах.

Природа позаботилась о регулировании духовного и телесного 
здоровья, и это происходит автоматически, но если человек 
проявляет духовную и нравственную волю, то это дает до-
полнительный импульс в борьбе против болезней, в том числе 
коронавируса.

На мой взгляд, если об этой методике узнает широкая обще-
ственность, то она, несомненно, принесет большую пользу всем 
пожилым людям и поможет им сохранить  здоровье в наше не-
простое время.

Х . ДЗАНАЙТЫ,
 доктор политических наук, 

д октор экономических наук,  профессор. 

БЕЗОПАСНЫЙ ПРАЗДНИК
В МВД по РСО–А под председательством врио министра 

внутренних дел полковника внутренней службы 
Таймураза ЦИБИРОВА состоялось заседание оперативного 
штаба, где обсуждались два основных вопроса: «О 
принимаемых мерах по обеспечению общественного 
порядка и безопасности граждан в период проведения 
праздничных мероприятий, посвященных Дню 
Хетага» и «О принимаемых мерах по предупреждению 
распространения новой коронавирусной инфекции на 
территории республики».

В мероприятии приняли участие 
руководители подразделений и служб 
МВД, представители других силовых 
структур республики.

Главной темой встречи стало обсуж-
дение вопросов обеспечения обще-
ственного порядка и безопасности 
граждан в период предстоящих меро-
приятий. Учитывая общественную зна-
чимость, с целью обеспечения охраны 
порядка и общественной безопасно-
сти, а также принятия соответствую-
щих мер реагирования личный состав 
МВД по РСО–А будет переведен на 
усиленный вариант несения службы.

Таймураз Цибиров призвал личный 
состав подчиненного ведомства по-
дойти к вопросам охраны правопо-
рядка и общественной безопасности 
максимально сконцентрированно и 
серьезно, выработав четкий алгоритм 
качественной работы.

Заместитель начальника полиции 
по охране общественного порядка 
Альберт Сабанаев в своем докладе 
сообщил, что в целях предотвращения 
правонарушений и иных противоправ-
ных действий в период проведения 
празднества организован комплекс 
мероприятий по охране общественного 
порядка и общественной безопасности 

граждан. Всего будут задействованы 
порядка 1000 человек, из которых бо-
лее 800 – сотрудники МВД по РСО–А. 
Вся территория будет обследована 
кинологами со служебными собаками 
и инженерно-саперными подразделе-
ниями Росгвардии на предмет обнару-
жения взрывчатых веществ и взрыв-
ных устройств, после чего взята под 
круглосуточную охрану. По внешнему 
периметру территории рощи Хетага 
стражами порядка будут проводиться 
досмотровые мероприятия с примене-
нием как ручных, так и стационарных 
металлодетекторов. Для оказания 

гражданам необходимой медицинской 
помощи предусмотрено дежурство 
нескольких карет «скорой помощи» 
сотрудников медико-санитарной части 
МВД по РСО–А.

О готовности к обеспечению право-
порядка и безопасности дорожного 
движения предстоящих мероприятий 
с докладом также выступил начальник 
УГИБДД МВД по РСО–А подполковник 
полиции Таймураз Моураов, отметив, 
что для удобства граждан у въезда 
к роще Хетага будут организованы 
объездные пути, а также парковоч-
ные места. Кроме того, специально 
к празднику разработаны пропуска 

для транспортных средств, у которых 
должен быть доступ непосредственно 
на территорию.

Еще один вопрос, который рассма-
тривался на заседании оперативного 
штаба, касался принимаемых МВД по 
РСО–А мерах по предупреждению 
распространения на территории респу-
блики коронавирусной инфекции. По 
словам Альберта Сабанаева, в МВД по 
РСО–А сформирована рабочая группа 
по обеспечению взаимодействия с 
органами исполнительной власти и 
местного самоуправления.

С начала введения на территории 
республики «режима повышенной 
готовности» сотрудники МВД помимо 
выполнения поставленных перед ними 
ведомственных задач по противо-
действию распространения корона-
вирусной инфекции на территории 
Северной Осетии оказывают содей-
ствие представителям министерства 
промышленности и транспорта, Ро-
спотребнадзора и АМС в проведении 
межведомственных рейдовых меро-
приятий, направленных на проверку 
соблюдения масочного режима на 
объектах транспорта, торговли, обще-
ственного питания и иных учреждений.

На особом контроле у руководства 
МВД по республике – соблюдение ма-
сочного режима и ограничительных мер 
среди личного состава ведомства. По 
словам врио начальника МСЧ Заурбека 
Кабалоева, создана рабочая группа из 

числа сотрудников специальных служб 
и подразделений, которые ежедневно 
следят за ситуацией в самом ведом-
стве, она контролирует соблюдение 
сотрудниками полиции норм профилак-
тики коронавирусной инфекции.  

Для сотрудников органов внутрен-
них дел в обязательном порядке пред-
усмотрено использование средств ин-
дивидуальной защиты (респираторы, 
медицинские маски и одноразовые 
перчатки). При проведении мероприя-
тий с участием граждан, имеющих при-
знаки вирусной инфекции, полицейски-
ми используются противоэпидемио-
логические комплекты. В кабинетах 
поддерживается чистота, регулярно 
проводится профилактическая дезин-
фекция с обработкой поверхностей, в 
том числе служебного автотранспорта.

Подводя итоги заседания опера-
тивного штаба, Таймураз Цибиров 
поставил перед руководителями под-
разделений соответствующие задачи 
и потребовал ответственно и каче-
ственно подойти к их выполнению. 
Он призвал весь личный состав, за-
действованный в охране обществен-
ного порядка, приложить максимум 
усилий, чтобы не допустить никаких 
правонарушений, а также соблюдать 
законность и уважительно относиться 
к гражданам.

 По материалам пресс-службы 
МВД по РСО–А.

Ýêîíîìèì 
âðåìÿ

Услуга по предварительно-
му заказу документов в ПФР 
доступна и без регистрации в 
ЕСИА.

 Для повышения качества об-
служивания на сайте Пенсион-
ного фонда реализована воз-
можность предварительного за-
каза документов (справок). При 
этом данная услуга не требует 
регистрации в ЕСИА и для нее 
не нужны персональные логин 
и пароль госуслуг. 

Только за 1-е полугодие 2021 
года в Северной Осетии заказано 
свыше 13 тысяч различных справок 
и документов.

Как заказать нужную справку 
через сайт ПФР без регистрации 
в госуслугах?

На стартовой странице сайта 
ПФР (www.pfr.gov.ru) зайдите в раз-
дел «Личный кабинет». В открыв-
шейся странице расположены ак-
тивные подразделы, не требующие 
входа в персональный электронный 
кабинет. Среди них наиболее по-
пулярны у жителей республики 
«Запись на прием», «Заказ спра-
вок и документов» и «Обращения 
граждан».

Выбираем «Заказ справок и доку-
ментов». Осуществляется проверка 
пользователя – капча, требующая 
доказать, что «я не робот». Далее 
сервис пошагово предлагает за-
полнить место приема, данные за-
явителя, дату и время приема, а в 
шаге «список документов» проста-
вить галочку на нужном документе. 
Обратите внимание, что напротив 
каждого вида справки указаны сро-
ки ее исполнения. К примеру, часто 
запрашиваемая справка о размере 
пенсии и (или) иных социальных вы-
плат (ЕДВ, ФСД, компенсационная 
выплата по уходу) будет готова в 
течение одного дня.

После заполнения необходимых 
полей заявитель информируется 
о дате готовности документа, ему 
остается в назначенное время за-
брать заказанный документ.

Вместе с тем североосетинское 
подразделение фонда напомина-
ет, что любую справку гражданин 
может получить дистанционно – на 
электронную почту, минуя кабине-
ты ведомства. Но для этого ему не-
обходимы регистрация и подтверж-
денная учетная запись в ЕСИА. 
Регистрация занимает в среднем 
несколько минут. Из нужных доку-
ментов – паспорт и СНИЛС, кроме 
того, номер мобильного телефона 
и наличие электронной почты. Сле-
дует помнить, что личный электрон-
ный кабинет становится необходи-
мостью сегодняшнего дня и имеет 
огромное количество преимуществ.

Пресс-служба отделения 
Пенсионного фонда РФ 

по РСО–А.
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ИНФОРМАЦИЯ, ОБЪЯВЛЕНИЯ

 НАУЧНЫЕ ГИПОТЕЗЫ НАУЧНЫЕ ГИПОТЕЗЫ

ОПЕРАТИВНЫЙ ШТАБОПЕРАТИВНЫЙ ШТАБ

ВАЖНОВАЖНО

ЧАСТНЫЕ ОБЪЯВЛЕНИЯ

ЭКОЛОГИЯЭКОЛОГИЯ УЧЕНИЯУЧЕНИЯ

ЖИВАЯ СВЯЗЬЖИВАЯ СВЯЗЬ

СВЕДЕНИЯ
о поступлении средств в избирательные фонды кандидатов и расходовании этих средств (на основании данных, 

представленных филиалами ПАО «Сбербанк»)
Выборы депутатов Государственной думы Федерального собрания Российской Федерации восьмого созыва

По состоянию на 05.07.2021 г.

№
п/п

Фамилия, 
имя, отчество 

кандидата

Поступило средств Израсходовано средств Возвращено средств

всего

из них из них финансовые операции по расходованию 
средств на сумму, превышающую 100 тыс. рублей

сумма, тыс. 
рублей

основание 
возврата

пожертвования от 
юридических лиц на 

сумму, превышающую 50 
тыс. рублей

пожертвования от 
граждан на сумму, 

превышающую 20 тыс. 
рублей

всего

дата 
операции

сумма, тыс. 
рублей.

назначение 
платежа

сумма, тыс. 
рублей

наимено-
вание юри-
дического 

лица

сумма, тыс.
рублей

число 
граждан

1 2 3 4 5 6 7 8 9 10 11 12 13

1. Мсоев Алексей 
Хазбиевич 10,0     5,0      

Итого

 ÏÐÎÄÀÞ 
 ÆÈËÏËÎÙÀÄÜ 

 ÊÂÀÐÒÈÐÛ 

  2-КОМ. КВ. общ. пл. 55 м2, 
жил. пл. 35,25 м2 (зал 17,7 м2, 
спальня 17,5 м2, выс. потолков 
3,2 м, санузел совмещ. 4 м2, 
коридор 3,5 м2, кухня 7 м2, при-
хожая 5,3 м2, гараж 17,5 м2 + 2 
кладовые 12,5 м2 + подвал) в 
общем дворе на 4 хоз. на ул. 
Революции – 3 млн 500 тыс. 
руб. Тел. 8-928-481-76-35.
  СРОЧНО! 3-КОМ. КВ. (евро-

рем., новостр.) пл. 100 м2 на 7 эт. 
7-эт. дома на углу ул. Первомай-
ской/Кырджалийской – 4,3 млн 
руб. Тел.: 91-45-02, 97-04-32.

 ÄÎÌÀ 

  СРОЧНО! ДОМ пл. 75 м2  на 
з/у 6 сот. в с. Михайловском на 
ул. Степной (р-н пятиэтажек) – 
2,5 млн руб. Рассмотрим вари-
анты ОБМЕНА. Тел.: 98-61-28, 
91-45-02.

  СРОЧНО! ДОМ пл. 80 м2 на 
з/у 5 сот. в СНО «Учитель» (р-н 
дендрария) – 4,5 млн руб. Рас-
смотрим варианты ОБМЕНА. 
Тел.: 91-47-10, 8-918-821-47-10.

  СРОЧНО! ДОМ пл. 80 м2 на 
з/у 5 сот. в пос. В. Фиагдоне 
(готовый бизнес: доход 510 тыс. 
руб.) 5 минут пешком до мона-
стыря – 6 млн 500 тыс. руб. Тел.: 
91-45-02, 97-04-32.

  СРОЧНО! КАПИТАЛЬНЫЙ 
ЖИЛОЙ ДОМ на з/у 7,5 сот. в 
пос. Заводском – 3,1 млн руб. 
Любой вид оплаты. Тел.: 91-45-
02, 97-04-32.

  1-ЭТ. КАПИТ. КИРП. ДОМ 
пл. 180 м2 на з/у 22 сот. земли 
в г. Дигора – 5,5 млн руб. Тел. 
8-919-428-58-55.

 ÄÐ. ÍÅÄÂÈÆÈÌÎÑÒÜ 

  СРОЧНО! НЕЖИЛОЕ ПОМЕ-
ЩЕНИЕ пл. 45 м2 под коммерч. 
структуру на ул. Маркова, 25 (на-
против ж/д вокзала) – 2,6 млн 
руб. Торг. Тел.: 94-28-87, 8-918-
824-28-87.

  СРОЧНО! ДЕЙСТВУЮЩУЮ 
КОММЕРЧ. СТРУКТУРУ пл. 
100 м2  (еврорем.) в р-не рынка 
«Первомайский» – 6,5 млн руб. 
Тел.: 94-28-87, 8-918-824-28-87.

  СРОЧНО! ДЕЙСТВУЮЩИЙ 
МАГАЗИН пл. 110 м2 на з/у 6 сот. 
в пос. Заводском – 1,3 млн руб. 
Тел.: 91-47-10, 8-918-821-47-10.

ÄÐ. ÒÎÂÀÐÛ

  ТРОТУАРНУЮ ПЛИТКУ  в 
ассортименте. Кач. гаранти-
рую. Тел. 8-969-675-04-04.
  М Е Т А Л Л О Ч Е Р Е П И Ц У, 

ПРОФНАСТИЛ, ВОДОСТО-
КИ, ВСЕ НЕОБХОДИМОЕ ДЛЯ 
КРОВЛИ, ДОСКУ ОБРЕЗНУЮ, 
ОГНЕБИОЗАЩИТУ ДОСКИ, 
БИТУМ в мешках (40 кг), КЕРА-
МОГРАНИТ (60х60). Обр.: угол 
ул.ул. Гвардейской/Молодежной, 
тел.: 50-55-88, 98-32-32.

ÊÓÏËÞ 
  СРОЧНО! ДОМ в СНО (садо-

вых товариществах). Тел.: 98-61-
28, 91-45-02.

  СРОЧНО! ДОМ в г. Влади-
кавказе. Тел.: 91-47-10, 8-918-
821-47-10.

  СРОЧНО! КВАРТИРУ во 
Владикавказе. Тел.: 91-47-10, 
8-918-821-47-10.

  СРОЧНО! ЗЕМЕЛЬНЫЙ 
УЧАСТОК в п. Верхнем Фиаг-
доне. Тел.: 91-47-10, 8-918-821-
47-10.

ÑÍÈÌÓ
  СРОЧНО! КВАРТИРУ во 

Владикавказе. Тел.: 98-61-28, 
97-04-32.

 ÓÑËÓÃÈ 
  УСЛУГИ АДВОКАТА: рас-

торжение брака, взыскание 
алиментов, раздел совместно 
нажитого имущества, оформ-
ление наследственных прав, 
перевод из жилого помещ. в не-
жилое, сопровождение сделок с 
недвижимостью, коллект. иски 
и обращен. Адвокат КОКАЕВА 
ИРИНА АЛЕКСАНДРОВНА. 
Обр.: ул. Баллаева, 8 (р-н ЗАГ-
Са), тел.: 8-906-494-46-45.

  Выполняем АСФАЛЬТ-
НЫЕ РАБОТЫ дворов и 
улиц. Менее 80 м2 не пред-
лагать. Тел.: 51-44-65 (д.), 
8-918-822-28-21.
  РЕМОНТ БЫТОВЫХ ХО-

ЛОДИЛЬНИКОВ всех типов на 
дому у заказч. с гарант. Тел.: 
58-37-86,  93-98-77,  8-918-823-
98-77.  

  УКЛАДКА ТРОТУАРНОЙ 
ПЛИТКИ. Гарантия Тел. 8-969-
675-04-04.

  Изготавливаем металло-
изделия: ДВЕРИ, ВОРОТА, 
НАВЕСЫ ИЗ ЛЕКСАНА, РЕ-
ШЕТКИ, ПЕРИЛА и т. д. Тел. 
8-919-758-88-88.

  Изготовим: МЕТАЛЛИЧЕ-
СКИЕ ДВЕРИ, ВОРОТА, ПЕ-
РИЛА, НАВЕСЫ из лексана 
и профнастила. ПОКРАСКА 
ВОРОТ НА ДОМУ. Тел. 8-918-
822-54-42. 

 ÐÀÇÍÎÅ 
  ВОЗЬМУ ДЕНЬГИ – 1 млн 

200 тыс. руб. под 25% годо-
вых. Залог недвижимость. Тел. 
8-969-675-04-04.

  ВОЗЬМУ ДЕНЬГИ ПОД 
ПРОЦЕНТЫ. Залог – недви-
жимость. Тел.: 8-928-487-86-
31; 8-86738-2-11-57.
  ИЩУ РАБОТУ ПО НАСТИ-

ЛУ МЯГКОЙ НАПЛАВЛЯЕМОЙ 
КРОВЛИ И ГИДРОИЗОЛЯЦИИ 
РУБЕРОИДНОГО ТИПА, совре-
менными материалами сроком 
службы более 10 лет. Гаражи, 
квартиры, промышленные зда-
ния и т. д. Качественно с га-
рантией. Тел.: 8-988-835-99-25, 
8-961-823-43-69, Казик. 

  Требуются на работу: КРО-
ВЕЛЬЩИКИ, СВАРЩИКИ, 
РАЗНОРАБОЧИЕ, РЕЙБОВ-
ЩИКИ, ШТУКАТУРЫ-МАЛЯ-
РЫ, ЖЕСТЯНЩИКИ, ПЛИ-
ТОЧНИКИ И КАМЕНЩИКИ,  
КРАНОВЩИК НА ГУСЕНИЧ-
НЫЙ КРАН. Тел.: 8-918-828-
34-61, 98-34-61.

Ðàñ÷åò çà ÎÄÍ
Специалисты филиала «Рос-

сети Северный Кавказ» - «Сев-
кавказэнерго» встретились с 
жильцами многоквартирного 
дома, расположенного во Вла-
дикавказе, на улице Москов-
ской, 22. Мероприятие было 
организовано с соблюдением 
санитарно-эпидемиологических 
предписаний по инициативе 
товарищества собственников 
недвижимости «Гран», обслу-
живающего обозначенный дом. 

В формате живого общения жиль-
цы смогли задать энергетикам свои 
личные вопросы, касающиеся энер-
госнабжения. Но основной темой 
разговора стал порядок расчета за 
общедомовые нужды (ОДН). Специ-
алисты энергокомпании рассказали 
жильцам, что на протяжении года 
начислением и взиманием платы за 
ОДН в их доме обязано заниматься 
ТСН «Гран». Согласно действующей 
методике товарищество должно 
ежемесячно вычислять разницу 
между показаниями общедомового 
прибора учета и суммой показа-
ний индивидуальных приборов соб-
ственников квартир и распределять 
полученный объем между всеми 
жилыми и нежилыми помещениями 
дома пропорционально занимаемой 
площади.

Как отметила начальник отдела 
по работе с физическими лицами 
Владикавказского энергосбытового 
отделения Маргарита Мерденова, 
в многоэтажке на Московской, 22 
в большинстве своем проживают 
ответственные абоненты.  «С от-
дельными должниками ведется 
адресная работа, в первую очередь 
информационно-разъяснительная. 
Но серьезных проблем с неплате-
жами в доме нет. Со всеми нашими 
доводами, касающимися процедуры 
начисления ОДН, жильцы также 
согласились. Большинство из них 
привыкли рассчитываться за обще-
домовые нужды непосредственно в 
адрес гарантпоставщика. Однако, 
после того как мы рассказали им 
о последних изменениях в зако-
нодательстве, сомнений насчет 
правомерности начисления ОДН 
товариществом собственников не-
движимости «Гран» ни у кого не 
осталось», – резюмировала Марга-
рита Мерденова.

НА СТРАЖЕ
23 июня Северо-Осетинской таможней было проведено 

командно-штабное учение по предотвращению незаконного 
трансграничного перемещения делящихся и радиоактивных 
материалов, а также по пресечению актов ядерного терроризма 
и возможных провокаций со стороны экстремистских элементов 
на территории Российской Федерации с применением 
радиоактивных и ядерных материалов. 

Основной целью учения являлось совер-
шенствование системы взаимодействия 
таможенных органов с федеральными орга-
нами исполнительной власти при возникно-
вении инцидента с ядерными материалами 
и радиоактивными веществами. 

К проведению мероприятия были привле-
чены должностные лица территориальных 
управлений МВД, МЧС, Пограничной службы 
ФСБ РФ по РСО–А , Роспотребнадзора и 
Ростехнадзора по РСО–А.

Согласно установленному сценарию со-
трудниками Северо-Осетинской таможни 

на первом километре федеральной автомо-
бильной трассы А-161 «Владикавказ–Тби-
лиси» (в районе п. Редант-2) осуществлена 
остановка грузового транспортного сред-
ства, перемещавшего товары «минеральные 
удобрения» с повышенным уровнем ионизи-
рующего излучения (до 1 мкЗв/ч).

В целях пресечения нарушений права 

ЕАЭС и законодательства РФ транспортное 
средство было перемещено в зону таможен-
ного контроля для проведения досмотра 
с участием должностного лица, уполно-
моченного на осуществление контроля в 
отношении делящихся и радиоактивных 
материалов. По результатам досмотра меж-
ведомственной комиссией принято решение 
о передаче обнаруженных товаров в терри-
ториальный орган Госкорпорации «Росатом».

Проведенное учение продемонстрировало 
высокую профессиональную подготовку 
должностных лиц Северо-Осетинской та-

можни к выполнению задач по недопуще-
нию незаконного перемещения ядерных и 
радиоактивных материалов на территорию 
Российской Федерации.

Рамина КОРАЕВА, 
пресс-секретарь Северо-

Осетинской таможни.



Ждем с победой

В Грузии проходит первенство Европы по боксу среди юношей 
и девушек 15–16 лет. Соревнования проводятся в 13 весовых 
категориях.

Турнир продлится до 11 июля. Юношеская сборная команда России 
прилетела в аэропорт «Владикавказ», откуда отправилась в Тбилиси.

На первенстве выступят воспитанники СШОР по боксу Минспорта 
РСО–А Гурам Гагиев (66 кг) и Вадим Дзугаев (75 кг). Напомним, в 
апреле этого года они одержали победу на первенстве России по 
боксу среди юношей в Анапе. 

У Гассиева сменился 
соперник

М у р а т  Г А С С И Е В 
(27 побед, 1 пораже-
ние, 20 – нокаутом) 
22 июля в Москве, на 
московском стадионе 
«Динамо», на турни-
ре, приуроченном к 
празднованию Между-
народного дня бокса, 
проведет свой второй 
бой в тяжелом весе. 

Поединок Гассиева и 
Валлиша должен был 
пройти 22 июля.

 «Да, это правда», – сказал он, отвечая на вопрос о новом сопернике.
Добавим, изначально соперником россиянина должен был стать не-

мец Эркан Тепер (21 победа, 3 поражения, 13 из которых – нокаутом). 
Однако из-за ограничений в связи с пандемией возникли сложности 

с оформлением документов. 
В итоге Гассиев встретится с еще одним боксером из Германии 

– 35-летним Майклом Валлишем (22 победы, 4 поражения, 15 – 
нокаутом).

Удача в Казани
В личном турнире на чемпионате Европы, прошедшем в Каза-

ни, осетинские сумоисты принесли сборной России 4 медали – 1 
золотую, 1 серебряную и 2 бронзовые.

В финале весовой катего-
рии свыше 115 кг встретились 
Эдуард Кудзоев и Заур Кара-
ев, победителем вышел Куд-
зоев. Бронзовыми призерами 
стали Аслан Бзыков (100 кг) 
и Заур Караев (абсолютная 
весовая категория).

Кульминацией ЧЕ-2021 ста-
ла борьба за Кубок Европы в 
командном турнире у мужчин 
и женщин. В обоих случаях 
победу праздновали пред-
ставители сборной России.

Драматичным получилось финальное противостояние мужских 
команд тяжеловесов России и Украины (формат «три на три» и один 
запасной). В первом поединке серии с украинцами чемпион мира 
Константин Абдула-заде уступил своему оппоненту, однако наша 
команда не только сумела сравнять счет благодаря Руслану Бага-
еву, но и в решающей третьей схватке склонила чашу весов в свою 
пользу. Золотые медали и Кубок Европы нашей мужской команде 
принес двукратный чемпион мира Ацамаз Казиев, одолевший име-
нитого украинского борца Александра Гордиенко – многократного 
чемпиона Украины по дзюдо и сумо.

Отдел спорта «СО».

Архитектурное наследие
В Калининграде прошел IV всероссийский 

фестиваль «Архитектурное наследие-2021». 
Форум состоялся под девизом: «Историческое 
наследие и комфортная среда обитания» и собрал 
ведущих профессионалов из разных регионов 
России. Организатором мероприятия выступил 
Союз архитекторов России при поддержке 
Министерства культуры РФ, правительств Москвы и 
Калининградской области. 

Из Северной Осетии в рабо-
те фестиваля приняли участие 
специалисты реставрационной 
компании «Скифос-РСК». Де-
ловая программа включала 
в себя «круглые столы», дис-
куссии и презентации, встречи 
с известными архитекторами и 
реставраторами. 

В рамках фестиваля прошел 
смотр-конкурс «Лучший объект 
сохранения и развития. Реали-
зация», на котором впервые 
в его истории была представ-
лена работа из Осетии – про-
ект реставрации и приспосо-
бления объектов культурного 
наследия, входящих в ком-
плекс зданий Национального 
музея РСО–А, реализованный 
«Скифос-РСК». Также участ-
никам и гостям был показан 
фильм Фатимы Золоевой «Ре-

ставрация как искусство» о 
ремонте Национального музея 
Северной Осетии. 

Как отметил руководитель 
«Скифос-РСК» Петр Павлов, 
безусловным приоритетом для 
компании являются постоян-
ные развитие и обучение осе-
тинских специалистов, именно 
этим и продиктовано участие в 
мероприятии. 

«Перенять наработки коллег 
из ведущих реставрационных 
центров России, а также по-
делиться своим опытом – вот 
главные задачи, которые мы 
поставили. Ну и, конечно, в 
приоритете – командообразо-
вание и расширение рабочих 
контактов и кругозора наших 
специалистов», – отметил Пав-
лов. 

В ходе работы фестиваля 

специалисты из Осетии встре-
тились с председателем Со-
юза архитекторов Николаем 
Шумаковым и президентом 
Союза реставраторов России 

Вячеславом Фатиным и рас-
сказали о реставрационной 
деятельности в Осетии. 

Осетинские реставраторы 
приняли участие в обсуждении 

многих актуальных тем, вклю-
чая: «Исторические поселе-
ния: сохранение и/или устойчи-
вое развитие», «Комфортная 
среда исторических поселе-
ний – вовлечение памятников 
архитектуры в культурное и 
туристическое пространство», 
«Подходы к приспособлению 
и реставрации объектов куль-
турного наследия», «Ком-
плексные химико-технологи-
ческие исследования – базис 
качественного проекта ре-
ставрации»...

«Архитектурное наследие» 
– ежегодный всероссийский 
фестиваль, посвященный ак-
туальным проблемам сохране-
ния, реставрации и адаптации 
объектов культурно-истори-
ческого достояния как важ-
нейшей составляющей жизни 
страны. Фестиваль нацелен на 
популяризацию уникальных об-
разцов зодчества, актуализа-
цию прогрессивных тенденций 
и инновационных подходов в 
разработке проектов по со-
хранению архитектурного на-
следия. 

Подготовила З. КАЙТОВА.

«ОСТРОВ СОКРОВИЩ» НА ОСЕТИНСКОМ
Во время школьных 

каникул порадовал юных 
зрителей театр «Амыран». 
На сцене Дворца молодежи 
прошли бесплатные показы 
приключенческого спектакля 
«Остров сокровищ» по  роману 
шотландского писателя 
Роберта Стивенсона на 
осетинском языке. Вот что 
рассказал во время нашей 
беседы Таймураз ЛАЗАРОВ, 
руководитель творческого 
коллектива.

«В последнее время в театрах ре-
спублики ставятся спектакли либо для 
взрослых, либо для малышей. Под-
ростки нередко лишены возможности 
прикоснуться к этому виду искусства 
– театру. Когда мы решили поставить 
«Остров сокровищ», то перед нами 
стояла задача: завлечь именно под-
ростков. Поэтому спектакль должен 
был быть приключенческим, остросю-
жетным. При этом была важна идея: 
создать спектакль на осетинском язы-
ке, который при этом будет интересен 
подросткам, старшеклассникам благо-
даря захватывающему сюжету, при-
ключенческому жанру, характерным 
актерским образам и ярким, зрелищным 
сценам…

Конечно, сценическая версия не 
может охватить все подробности ро-
мана Р. Стивенсона, но мы постара-
лись включить самые интересные. При 
создании данной инсценировки были 
использованы сценические версии не-
скольких авторов, но основные созда-

ны актерами и режиссером в этюдной 
форме», – отметил собеседник.

Перевод на осетинский язык осуще-
ствил сам художественный руководи-
тель творческого коллектива «Амыран» 
Таймураз Лазаров, который пользовал-
ся подстрочным переводом оригиналь-
ного английского текста. Режиссером-
постановщиком спектакля выступил 
Руслан Цагараев, автором музыки к 
спектаклю –  Ацамаз Макоев, поста-
новщиком боев – Владимир Парастаев.

В главной роли –  мальчик Джим 
Хокинс (Хетаг Чибиров), его друзья 
сквайр Джон Трелони (Аслан Басиев), 

доктор Ливси (Дзамбулат Сидаков), с 
ролью капитана Смоллета справился 
Рустам Цуциев. Особой харизмы и 
пластики требовало исполнение ролей 
пиратов капитана Флинта. Это Джон 
Сильвер (Руслан Гозюмов), Билли 
Бонс (Руслан Фарниев), слепой Пью 
(Батраз Ханикаев). Роль боцмана 
Хэнкса исполнил Заур Кануков, дру-
гих пиратов – Геор Калоев, Давид 
Бадзиев, Заур Сугаров, Азамат Тме-
нов, Батраз Гагиев, Дана Басиева, 
Бика Булацева. Мама Джима –  миссис 
Хокинс – Алина Абаева, ну и, конеч-
но, какой же «Остров сокровищ» без 

островитянина Бен Ганна! Его сыграл 
Заур Тегаев.

Поскольку «Амыран» работает 
в эстрадном жанре, драматический 
спектакль стал дебютом и серьезной 
проверкой для всех актеров. Но, судя 
по горячему приему в зале и отзывам 
в социальных сетях, они справились с 
задачей на «отлично». 

Работа над спектаклем все еще про-
должается. Над первой версией кол-
лектив единомышленников трудился 
больше года. Напомним, премьера состо-
ялась в 2018 году, но оказалась слишком 
громоздкой для юного зрителя, поэтому 
родилась вторая версия, более легкая 
для восприятия. Показ спектакля уже 
состоялся для жителей  г. Цхинвала. 

«За пределами Осетии можно было 
бы показывать русскую версию, но 
она пока не готова», – говорит Лаза-
ров, но тут же напоминает о главном: 
«Остров сокровищ» – это ведь не толь-
ко хорошая возможность привлечь в 
зрительный зал школьников, но и один 
из замечательных инструментов для 
изучения и сохранения родного языка. 
Сложнее всего было заставить зрителя 
поверить нам, максимально окунуть его 
в атмосферу «Острова сокровищ», до-
нести до подростков, что пират – это не 
смешной персонаж, а образ современ-
ного бандита, разбойника. И истинные 
герои произведения учат своим достой-
ным примером подростков храбрости, 
чести, верности своему слову, благо-
родству души».

Залина ГУБУРОВА.
Фото Татьяны ШЕХОДАНОВОЙ. 

«Äîì 
ðóêîäåëüíèö»
Проект под таким 

названием будет 
реализован в центре 
дополнительного 
образования. 
Возможностью 
воплотить в жизнь 
свою идею получила 
его педагог Дина 
КУЛАЕВА, выиграв 
грант Росмолодежи 
на сумму 290 тысяч 
рублей.

Проект «Дом рукодельниц» 
направлен на повышение 
творческого потенциала среди 
школьников 14–18, а также 
молодежи от 18 до 35 лет.

«Мы не только поддержива-
ем желание наших педагогов 
принимать участие в различ-
ных конкурсах, но и создаем 
условия для реализации их 
творческого начала, – расска-
зала директор РЦДО Тамара 
Кокоева. – Отрадно, что про-
ект Дины Кулаевой получил 
положительную оценку экс-
пертной комиссии. Благодаря 
проекту на базе нашего центра 

будет создана творческая пло-
щадка с проведением образо-
вательных занятий, семинаров, 
а также различных мастер-
классов».

«Дом рукодельниц» рассчи-
тан на один год. В рамках про-
екта будут проходить занятия 
по шитью и рукоделию, а так-
же мастер-классы по работе 
с кожей, вязанию осетинской 
косынки, валянию войлока, 
изготовлению мягких игрушек.

М. ДОЛИНА.
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аттестат об основном общем обра-
зовании 01505 000977800, выданный в 
2017 г. МБОУ «СОШ № 22 им. полного 
кавалера ордена Славы Коняева В. 
М.» г. Владикавказа на имя КАЗАКО-
ВА Константина Александровича, 
считать недействительным.

УТЕРЯННЫЙ Семья Тебиевых выражает 
искреннюю благодарность всем, кто 
разделил с ней горечь утраты ТЕБИ-
ЕВОЙ-ЧЕХОЕВОЙ Изабеллы Хад-
жиметовны, и сообщает, что годов-
щина со дня ее кончины состоится 10 

июля по адресу:  ул. Весенняя, 11. 
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Родные и близкие с глубоким при-
скорбием извещают о кончине 

БЕГИЗОВА
Солтана Давидовича.

Гражданская панихида состоится 7 
июля по адресу: ул. Леваневского, 84.

Коллектив школы № 44 выражает 
глубокое соболезнование учитель-
нице Р. Ш. Цховребовой по поводу 
кончины матери

ЦХОВРЕБОВОЙ 
Ольги Исидоровны.

Коллектив ООО «Группа компаний 
«Бавария» выражает глубокое со-
болезнование родным и близким по 
поводу кончины 

КАРСАНОВА
Урузмага Борисовича.

Коллектив ГБУЗ «Родильный дом 
№ 1» МЗ РСО–А выражает глубокое 
соболезнование родным и близким 
по поводу кончины 

КЛИМАТОВОЙ
Эльмиры Тимофеевны.

Коллектив ФГБУ «Северо-Кавказ-
ский многопрофильный медицин-
ский центр» Министерства здраво-
охранения Российской Федерации 
(г. Беслан) выражает искреннее 
соболезнование сотруднице М. Б. 
Кесаевой по поводу кончины матери 

САЛАМОВОЙ-КЕСАЕВОЙ
Дины Георгиевны.

Коллектив ООО «Лечебно-диа-
гностический центр «Ас-Медикал» 
выражает глубокое соболезнование 
сотруднице  М. Б. Кесаевой по пово-
ду кончины матери

САЛАМОВОЙ-КЕСАЕВОЙ
Дины Георгиевны.

Фамилия Бокоевых выражает глу-
бокое соболезнование родным и 
близким по поводу кончины 

БОКОЕВА
Эльбруса Даниловича.

Коллектив Северо-Осетинской ре-
спубликанской организации профсо-
юза работников здравоохранения РФ 
выражает глубокое соболезнование 
заведующему 16-м хирургическим 
отделением ГБУЗ «Республиканская 
детская клиническая больница» 
Минздрава РСО–А А. В. Цебоеву по 
поводу кончины матери 

ЦЕБОЕВОЙ
Бетти Андреевны.

Международное общественное 
движение «Высший Совет осетин» 
выражает глубокое соболезнование 
председателю Координационного 
совета МОД «Высший Совет осе-
тин» Р.А. Кучиеву по поводу трагиче-
ской гибели брата 

КУЧИЕВА
Мурата Александровича.

Коллектив Министерства РСО–А 
по вопросам национальных отно-
шений выражает глубокое соболез-
нование председателю Координа-
ционного совета Международного 
общественного движения «Высший 
Совет осетин» Р.А. Кучиеву по пово-
ду трагической гибели брата 

КУЧИЕВА
Мурата Александровича.

Комитет по делам печати и мас-
совых коммуникаций Республики 
Северная Осетия – Алания выража-
ет глубокое соболезнование Алику 
Муратовичу Кучиеву по поводу тра-
гической гибели отца 

КУЧИЕВА
Мурата Александровича.

Коллектив ГБУЗ «Поликлиника № 1» 
выражает глубокое соболезнование 
заведующей терапевтическим отде-
лением филиала № 3 Т. С. Кучиевой 
по поводу трагической гибели мужа

КУЧИЕВА
Мурата Александровича.

Администрация, профсоюзный коми-
тет и коллектив ГБУЗ «Республикан-
ская детская клиническая больница» 
Минздрава РСО–А выражают глубо-
кое соболезнование сотруднице  А. А. 
Кочиевой по поводу кончины  матери, 
бывшей сестры-хозяйки 5-го фтизиа-
трического отделения больницы 

ГУРЦИЕВОЙ
Замиры Константиновны.

АО «ÐÀÄÓÃÀ»
ПРИГЛАШАЕТ НА ПОСТОЯННУЮ РАБОТУ 

СПЕЦИАЛИСТОВ С ОПЫТОМ РАБОТЫ:
 ФРЕЗЕРОВЩИКА,
 СЛЕСАРЯ МЕХАНОСБОРОЧНЫХ РАБОТ,
 ИНЖЕНЕРА-ТЕХНОЛОГА (механическая обработ-

ка металла, опыт работы), 
 КОНТРОЛЕРА ОТК (станочных работ),
 СЛЕСАРЯ-РЕМОНТНИКА,
 ИНЖЕНЕРА-ЭЛЕКТРОНЩИКА.
Условия и оплата труда – по итогам собеседования.
Обр.: ул. Тельмана, 43, отдел кадров, контак. тел. 

76-26-57; факс: 76-26-59. 

ÑÒÐÎÈÒÅËÜÍÀß 
ÊÎÌÏÀÍÈß

приглашает на строительство 
многоквартирных монолитно-
каркасных домов:

  КАМЕНЩИКОВ,
 БЕТОНЩИКОВ,

а также

   ПОВАРА.
ТЕЛ. 8-918-702-31-04.

ÎÐÃÀÍÈÇÀÖÈÈ
ТРЕБУЮТСЯ НА 

ПОСТОЯННУЮ РАБОТУ:

• ГАЗОРЕЗЧИК,
• ГАЗОСВАРЩИК.
ТЕЛ. 8-918-827-83-01.

ÁÀËÜÇÀÌÈÐÎÂÀÍÈÅ 
È ÎÁÐÀÁÎÒÊÀ ÒÅË 

ÍÀ ÄÎÌÓ
ОПЫТНАЯ БРИГАДА. 
Любовь Михайловна.
ТЕЛ.: 56-63-85, 8-918-822-81-80.

ÏÐÎÄÀÞÒÑß
КВАРТИРЫ  

пл.  103 и 116 кв.  м в 
5-этажном сданном доме 
(новостройка), все ком-
муникации подведены, 
на ул. Первомайской – 
37 тыс. руб./кв. м.
ТЕЛ.: 92-17-22, 53-14-07.

Â ÌÀÃÀÇÈÍ
ТРЕБУЕТСЯ

  УБОРЩИЦА.
График работы 2/2.
ТЕЛ. 8-928-038-44-48.

ВЫЕЗДНОЕ 
ОБСЛУЖИВАНИЕ 

ТРАУРНЫХ 
МЕРОПРИЯТИЙ
(ПОХОРОНЫ • 9 ДНЕЙ 

• 40 ДНЕЙ • ГОДОВЩИНА)
Минимальная цена 

350 рублей с человека.

т. 99-72-99.
ritual997299

8-928-068-66-91, 
8-918-822-06-53.

ÁÀËÜÇÀÌÈÐÎÂÀÍÈÅ

ÊÐÓÃËÎÑÓÒÎ×ÍÎ
• 100%-ÿ

   ÃÀÐÀÍÒÈß.

• ÏÎËÍÛÉ ÊÎÌÏËÅÊÑ
   ÐÈÒÓÀËÜÍÛÕ ÓÑËÓÃ
È ÏÐÈÍÀÄËÅÆÍÎÑÒÅÉ.

недорого

24 ×ÀÑÀ
Выезд женской бригады.
Доставка ритуальных принадлежностей. 

Катафалк. Дудук. Оркестр
Перевозки по России и зарубежью.

ÁÀËÜÇÀÌÈÐÎÂÀÍÈÅ
недорого

  8-928-927-38-03,
    8-988-871-56-42, 23-21-85.

ИП Московченко Э.А.

БАССЕЙНЫ, ФОНТАНЫ, 
САУНЫ, ХАМАМ, 

КОМПОЗИТНЫЕ БАССЕЙНЫ 
FRANMER

МОДЕРНИЗАЦИЯ И РЕКОНСТРУКЦИЯ ДЕЙСТВУЮЩИХ БАССЕЙНОВ

ДОВЕРЯЙТЕ  ПРОФЕССИОНАЛАМ!
362035, РСО–А, 
г. Владикавказ,пр. Коста,  261
www.vladikavkaz.franmer.ru

Тел. (8672) 51-85-15 
e-mail: kontek-alania@yandex.ru

ВНИМАНИЕ!
В соответствии с Законом Российской Федерации от 26 июня 1992 г. № 

3132-1 «О статусе судей в Российской Федерации» квалификационная 
коллегия судей Республики Северная Осетия – Алания объявляет об 
открытии вакантной должности:

–  СУДЬИ МОЗДОКСКОГО РАЙОННОГО СУДА РЕСПУБЛИКИ 
СЕВЕРНАЯ ОСЕТИЯ – АЛАНИЯ.

Заявление и документы, указанные в п. 6 ст. 5 Закона Российской 
Федерации от 26 июня 1992 г. № 3132-1 «О статусе судей в Российской 
Федерации», принимаются по рабочим дням с 10 до 18 часов, в пятни-
цу – с 10 до 17 часов, перерыв – с 13 до 14 часов по адресу: 362040, г. 
Владикавказ, пр. Мира, 1, тел. для справок (8672) 40-31-36.

Последний день приема документов – 9 августа 2021 года. 
Заявления и документы, поступившие после указанного срока, к 

рассмотрению не принимаются. 

Çàäåðæàí 
ñ ïîëè÷íûì
Прокуратурой Промыш-

ленного района г. Вла-
дикавказа поддержано 
государственное обвине-
ние по уголовному делу 
в отношении 25-летнего 
гражданина Республики 
Таджикистан. Он признан 
виновным в совершении 
преступления, предусмо-
тренного ч.3 ст. 30, п. «г» 
ч. 4 ст. 228 УК РФ (покуше-
ние на незаконный сбыт 
наркотических средств в 
крупном размере).

В суде установлено, что 
в октябре 2020 года под-
судимый вступил в противо-
правный сговор с неуста-
новленным лицом, в отно-
шении которого уголовное 
дело выделено в отдельное 
производство. Согласно их 
договоренности мужчина 
на рейсовом автобусе «Мо-
сква–Владикавказ» пере-
вез в Северную Осетию 
наркотическое средство 
героин. В дальнейшем с це-
лью его распространения 
з лоумышленник оборудовал 
во Владикавказе 5 тайни-
ков с героином и намере-
вался передать сообщнику 
сведения об их месте рас-
положения. Однако дове-
сти задуманное до конца 
не смог по не зависящим от 
него обстоятельствам, так 
как был задержан сотрудни-
ками правоохранительных 
органов. 

Общая масса изъятого 
наркотического вещества 
составила более 64 г. 

Суд с учетом мнения госу-
дарственного обвинителя 
назначил подсудимому на-
казание в виде 9 лет лише-
ния свободы с отбыванием 
в исправительной колонии 
строгого режима.

Приговор вступил в за-
конную силу.

КРИМИНАЛКРИМИНАЛ

Коллектив ГБУЗ «Республикан-
ская детская клиническая больни-
ца» Минздрава РСО–А выражает 
глубокое соболезнование родным 
и близким по поводу скоропостиж-
ной кончины заведующей кафе-
дрой детских болезней № 2 СОГМА 
Минздрава РФ, доктора медицин-
ских наук, профессора 

КАЛОЕВОЙ
Зинаиды Давидовны.

Коллектив Северо-Осетинской 
республиканской организации 
профсоюза работников здравоох-
ранения РФ выражает глубокое 
соболезнование руководителю тер-
риториального отдела Управления 
Роспотребнадзора по РСО–А в Ала-
гирском районе А. Ю. Бритаеву по 
поводу кончины матери

ТОКАЕВОЙ
Маргариты Борисовны.

Руководство, профсоюзный коми-
тет и коллектив ГБУЗ «Поликлиника 
№ 4» выражают глубокое соболез-
нование сотруднице А. З. Дашиевой 
по поводу безвременной кончины 
сына 

МАРЗОЕВА
Владимира Владимировича.

Общественность по защите прав 
потребителей РСО–А выражает ис-
креннее соболезнование родным и 
близким по поводу кончины 

ТОБОЕВА
Виталия Захаровича.

Коллектив Владикавказской мест-
ной общественной организации по 
защите прав потребителей глубоко 
скорбит по поводу кончины пред-
седателя

ТОБОЕВА
Виталия Захаровича

и выражает искреннее соболезно-
вание родным и близким покойного. 

Родные и близкие с глубоким при-
скорбием извещают о кончине 

АБАЕВОЙ
Нины Васильевны.

Гражданская панихида состоится 
8 июля по адресу: с. Октябрьское, 
ул. К. Хетагурова, 1.
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